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Benoît Baranger, Maire de Bourgueil

Madame, Monsieur,

En ce début d'année, il nous semblait important 
de revenir vers vous afin de vous donner quelques 
informations sur la vie de notre commune.

Les périodes successives que nous traversons sont 
difficiles, et nous obligent à nous adapter. La situation 
internationale a de lourdes conséquences :  inflation, 
coût des énergies…Comme tout un chacun, notre 
collectivité n’est pas épargnée. 

Nos infrastructures communales montrent notre dynamisme, mais elles sont, en 
majorité, vieillissantes et énergivores. Par exemple, le complexe socio-culturel et 
sportif (bibliothèque, dojo, patinoire, salle des fêtes et pièces attenantes) a un coût 
de dépense électrique avoisinant les 80 000 € par an. Vous l’avez compris, si la 
facture est multipliée par 2 voire par 3 en 2023, cela va poser un réel problème. En 
effet, à ce jour les collectivités ne bénéficient pas du “bouclier électricité” que l’État 
a mis en place pour les citoyens.

Depuis plusieurs années, nous travaillons sur ces problématiques avec 
Emmanuelle Cassagne, élue déléguée en charge de ces sujets et avec 
des agents. Nous avons déjà fait réaliser des études énergétiques afin 
de bénéficier d’aides, lorsque nous lancerons les travaux. Les sommes à 
investir sont de plusieurs millions d’euros. Les réponses aux demandes de 
subventions, auprès de la Région et des fonds Européens, seront données 
en 2023, et les travaux seront ensuite réalisés sur plusieurs années. 
D’ici là, il va nous falloir trouver des solutions alternatives d’économies.  

En parallèle de la commission des finances, un groupe de travail, ouvert à tous 
les élus est déjà en action depuis plusieurs mois. Ensemble, nous étudions 
les pistes les plus larges possibles… Déjà, le chauffage a été diminué dans 
les bâtiments communaux et la période d'éclairage public réduite. D’autres 
décisions viendront prochainement et seront évoquées en conseil municipal. 
En ces temps de préparation budgétaire, tout est mis sur la table afin d’établir un 
projet de budget au plus juste, mais pour passer cette période complexe, nous 
devrons trouver le chemin de la responsabilité et de la sobriété à court et long 
terme. Je remercie Jackie Forastier et le service finances pour leur investissement.

Je tenais également à vous annoncer, qu’avec les élus du conseil municipal, nous 
avons voté et soutenu, à l'unanimité, des motions appelant la solidarité de l’état 
auprès des collectivités locales qui sont les premières à investir sur les territoires. 

Malgré le contexte financier complexe, nous poursuivons nos actions pour le bien 
de tous les Bourgueillois :

 En 2023, ce sera la fin des zones blanches, en radiotéléphonie, sur Bourgueil : 
un réel soulagement pour nos concitoyens qui habitent en forêt, mais aussi pour les 
visiteurs de cette dernière. Cela sera également un atout sécurité en cas d’incendie 
ou d’accident. La fibre devrait également couvrir tout notre territoire en 2023, et je 
remercie Sébastien Voyard pour son implication.

 Un travail important va se poursuivre en forêt, conséquence des tempêtes de 
2021. Un agent référent sera nommé dès janvier, afin de suivre l’avancée des 
travaux de calibrage des chemins et fossés. Cette action, étalée sur plusieurs 
années, permettra également de rendre la forêt plus accessible. Merci à Jean-
Baptiste Thouet et aux agents qui ont œuvré depuis la tempête pour mettre en 
sécurité notre massif forestier.

 2023 sera également l’année de la mise en place des sacs jaunes, action 
attendue par de nombreux Bourgueilloises et Bourgueillois. Depuis le 2 janvier, 
tous les lundis, vous pouvez déposer votre sac jaune à coté de votre poubelle. 
Les distributions des premiers sacs ont eu lieu, il est toujours possible de venir en 
chercher à l’accueil de la mairie, aux horaires d’ouvertures.

 Comme nous l’avions déjà évoqué ensemble, le projet participatif de l’Abbaye 
est entré dans sa deuxième phase. La réunion de lancement avec les habitants, 
l’agence TALPA et des structures associées a eu lieu le 16 novembre, je remercie 
Catherine Echapt qui gère ce dossier. Un prochain atelier de co-construction aura 
lieu d’ici quelques semaines. Le début des travaux est envisagé en fin d'année 2023.

 En 2023, nous ferons, avec Val Touraine Habitat et la CCTOVAL, l’acquisition 
de l’ancien EHPAD, les études avancent. J’ai bien conscience que cela ne va pas 
assez vite pour nos médecins et nos professionnels médicaux et paramédicaux, qui 
attendent ce projet si important pour eux. Yann Jagot, architecte de l’ADAC 37, nous 
a transmis, en fin d'année, une nouvelle proposition. Elle a été présentée au conseil 
municipal de décembre.

 Face à un été 2022, très sec, nous avons dû adapter le fleurissement de la 
commune, et nous le ferons encore l’année prochaine. Merci à Dominique Allaire, élu 
en charge de ce dossier, de continuer avec les agents à trouver des formules les plus 
adaptées pour le bonheur de tous. Autre information, du fait de l’arrêt de l’utilisation 
des désherbants dans les cimetières, nous allons tester un engazonnement partiel 
de ce dernier. Une parcelle engazonnée est actuellement en phase expérimentale. 
Nadine Leroyer suit ce dossier de près et je l’en remercie.

 Concernant les incivilités et autres désagréments : comme il l’a été évoqué en 
réunion de quartiers, nous allons installer quelques caméras de vidéoprotection dans 
la commune. En effet, même si les incivilités sont en baisse, il n’est pas acceptable 
que des personnes dégradent le bien public,  ni qu'elles abîment le travail des agents 
de la commune. Comme vous le savez, un travail important est mis en place avec 
la gendarmerie, et nous poursuivons cette action pour l’amélioration de la tranquillité 
de tous.

 En 2022, la saison culturelle vous a proposé une nouveauté : un festival de théâtre 
amateur. Ce dernier a été plébiscité par les personnes présentes. Une deuxième 
édition aura lieu en 2023. Un merci particulier à Marie-Aude Bourdin pour son 
investissement, et au service culture pour son travail.

 Dans cette édition, un article est consacré au PLU, je vous invite à y prêter une 
grande attention. Je remercie Sylvie Jacob et le service urbanisme pour son suivi.

 D’autres sujets seront évoqués dans ce numéro, en particulier le dossier des 
travaux de l'église dont le montant s'élève à 1,2 millions d'euros que nous avons 
commencé à financer. Je remercie tous les élus investis au quotidien dans leurs 
missions représentant la collectivité auprès des structures partenaires et des 
associations.

Je profite de cet édito pour saluer la nouvelle équipe du Conseil Municipal des 
Jeunes. Après deux ans d’actions, l’ancien CMJ a passé la main. Merci à Ambre Tilly, 
Eliott Raveau, Arthur Pierre, Bertille Richer, Inaya Doucet, Léa Herpin, Lucie Filippi, 
Marie Hamlat, Matéo Douvez, Paul Devanne-Grossi, Timothée Audar et Tom Doré, 
nos anciens jeunes élus, pour leur magnifique travail. Merci aux élus investis auprès 
d’eux : Francois Lebon, Emmanuelle Veille, Frédéric Clément, Maguy Roiné et Marie-
Aude Bourdin. Merci aux parents et bénévoles qui les accompagnent.

Un merci particulier, en cette fin d’année, aux associations et aux commerçants 
bourgueillois pour leur dynamisme. Ce n’est pas toujours simple de répondre 
positivement à toutes les demandes, mais nous nous attachons à garder cette 
volonté de faire progresser notre commune et de trouver l’équité entre tous. Merci à 
Catherine Tendron, Nadège Cousseau et Magali L’Hermite pour ce travail d’équilibre.

Merci à vous, participants à nos réunions, à vous, qui venez échanger avec nous 
pour faire évoluer notre ville. Plus de 70 demandes ont été recueillies lors de ces 
réunions. Plus de la moitié d'entre elles ont déjà trouvé réponse. Avec les agents, 
nous poursuivons notre action pour le bien de tous.

Pour finir, je vous adresse à toutes et tous, mes meilleurs voeux pour cette année 
2023 et vous propose de nous retrouver le dimanche 15 janvier à 17h à la salle des 
fêtes, pour les vœux du maire à la population.

Le mot de 
l'adjoint aux 

finances
La crise énergétique  
et ses conséquences

La crise énergétique que nous 
subissons de "plein fouet" impactera 
fortement les budgets communaux, 
le budget 2022 étant largement 
concerné par toutes ces hausses 
de tarification qui se répercutent sur 
une grande partie des dépenses.
Lors du conseil municipal du               
8 novembre, l’assemblée a validé 
plusieurs mesures contribuant 
à réduire les consommations 
énergétiques ; cela concerne en 
particulier le chauffage dans les 
différents bâtiments communaux 
et la consommation électrique en 
général :
 Pour l’éclairage public, les 
créneaux horaires ont été modifiés 
afin de réduire la durée d’éclairage. 
Cela concerne environ 800 points 
lumineux répartis sur le territoire 
communal.
 Pour le chauffage dans les 
différents bâtiments, la température 
sera ramenée à 19° et 16° maximum 
dans les lieux sportifs.
 La période d’éclairage des 
illuminations de Noël a été 
sensiblement réduite.

Par ailleurs, la commission des 
finances a engagé une large 
réflexion sur les différents postes 
qui pourraient conduire à des 
économies. Certaines actions sont 
déjà engagées, on peut citer par 
exemple : 
 Le changement des chaudières 
trop énergivores.
 L’équipement de certains 
véhicules leur permettant de 
fonctionner avec de l’éthanol 
et l'acquisition de véhicules 
électriques.
 La recherche de financement 
pour équiper en LED le système 
d’éclairage du stade.

D’autres pistes sont également à 
l’étude, à savoir : 
 La mise en place de groupements 
de commandes au niveau de 
l’intercommunalité.
 La mutualisation de matériel 
avec les communes environnantes.

Jackie Forastier



4 5

Réunions de quartiers : bilan des échanges Citoyenneté

Les 1ères réunions de quartiers ont eu lieu, les 21, 22 et 23 septembre 2022.  
Les habitants des trois secteurs, identifiés selon leur bureau de vote, ont pu s’exprimer  

après une présentation des réalisations et des projets par des élus.
La soirée s’est poursuivie avec un moment d’échanges et de convivialité.

quelques  

réalisations

camping
Installation de 3 nouveaux tipis 
dans le cadre de la Loire à vélo 
et renouvellement du classement 
3* du camping.

Ecole élémentaire  
Albert Ruelle

Installation d'un nouveau préau, 
rénovation des toilettes et 
création d'un bureau pour la 
directrice.
Voir article p.16

Tiers-lieu
Bureaux loués par des 
auto-entrepreneurs.

Église
Restauration de la cloche n°3.
Voir article p.8 "Vivons Bourgueil" n°6 
juillet 2022

Plan d'eau
Création d'un parcours de fitness et, 
pendant la saison estivale, baignade 
surveillée et activités aquatiques.
Voir article p.12 "Vivons Bourgueil" n°6 
juillet 2022

Plan Local d'Urbanisme
Révision en cours.
Voir article p.14

Travaux et 
projets 
dès 2023

Début des travaux sur les parties 
hautes du choeur et la couverture 
avec le montage de l'échafaudage en 
novembre - durée estimée des travaux 
16 mois.
Voir article p.17

Vidéoprotection
Installation sur des points 
stratégiques de la commune, 
en collaboration avec la police 
municipale et la gendarmerie.

Fibre 
Fin du déploiement  
sur la commune.

Tri sélectif
Mise en oeuvre de la collecte en porte à 
porte des "sacs jaunes" dès début janvier et 
suppression des colonnes jaunes aux points 
d'apports volontaires.
Voir article p.30

Logements inclusifs seniors
Rénovation des bâtiments de l'ancien cycle 2 de 
l'école Albert Ruelle situés rue de l'Ancien Collège. 
Projet mené par la Communauté de Communes 
Touraine Ouest Val de Loire et Val Touraine 
Habitat.

Église

Des 
questions... 

... des 
réponses

Question posée aux participants : 
Décorations et éclairage de Noël,  
que faire cette année ?
Lors des trois réunions, le choix quasi 
unanime a été d’installer les décorations 
avec une durée d’illumination limitée. 
En conséquence, au conseil municipal  
du 8 novembre 2022, la durée a été  
réduite à 4 semaines, du 03/12/2022  
au 02/01/2023.

Communication
Á quand un panneau lumineux pour les infos ?
C’est un projet très complexe (réseaux enfouis). 
L’installation actuelle sur le rond-point de la route de 
Chinon va être déplacée pour une meilleure visibilité.

Voirie rurale
Le fauchage des accotements et le curage  
des fossés peut-il être différemment planifié ?
Des aléas climatiques, n’ont pas permis 
d’effectuer la totalité des travaux prévus  
dans ce domaine en 2022.

Energies renouvelables
La commune pourrait-elle mettre en place un 
projet de panneaux photovoltaïques  
avec participation des habitants ?
La commune étudie les possibilités 
d’emplacements de ces panneaux en 
particulier sur le gymnase.

Sobriété énergétique

Sécurité des piétons et cyclistes, durée des 
éclairages publics, stationnements gênants, 
vitesses jugées excessives ont été également 
évoqués, des explications ont été données à 
propos des évolutions tarifaires du SMIPE...

Autres sujets abordés

Nuisances des véhicules motorisés dans 
le centre-ville.
Des actions ont été menées ces derniers 
mois : interventions de la police municipale 
(contraventions) puis avec la gendarmerie 
(confiscation des véhicules).  
Ces opérations seront reconduites de 
manière aléatoire tout au long de l’année 
en appui de la vidéo surveillance.

Propreté
La mise en place, sur la base du volontariat, de délégués 
de quartiers dont le rôle serait de signaler au plus vite les 
lieux où il est nécessaire d’intervenir pour maintenir la 
ville propre est proposée.
Il est possible de présenter sa candidature à l’accueil de 
l’hôtel de ville.

Abbaye
Présentation du devenir de l’abbaye :  
les nouveaux propriétaires du château abbatial 
souhaitent travailler avec les Bourgueillois  
tout en accueillant des artistes  
et des stages culturels.

Aménagement  
des abords de l'Abbaye

Présentation des différentes étapes du 
projet : des réunions publiques ont été 
tenues et des questionnaires sont à 
disposition des Bourgueillois. Le  bureau 
d’études Talpa a été choisi pour l’étude 
de requalification du site. Fin des travaux 
prévue courant 2024.
Voir article p.13

Circulation

Les personnes ayant exposé un problème 
personnel ont reçu ou recevront  

une réponse directement.

quelques  

informations
en bref

Présentation des réalisations et des projets

échanges avec les habitants

Ancien EHPAD
Propriété de l'EHPAD, le bâtiment est en 
cours d'acquisition par le groupement 
CCTOVAL, Val Touraine Habitat et la 
commune. Y seront installés, entre autres, 
une maison médicale et divers services à 
la personne.
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Le départ s'est fait le jeudi 10 novembre pour ceux qui souhaitaient faire étape le soir, et le 
vendredi 11 novembre à 3 heures du matin pour les voyageurs en minibus. Tout s'est déroulé sans 
problème et sans trop de fatigue pour le minibus car 3 chauffeurs se sont relayés pour "avaler" 
les kilomètres.
Tout le monde était à la mairie de Breganze à 18h : retrouvailles pour les uns, mise en relation 
pour les nouveaux venus, autour d'un verre de pétillant et avec l'accueil chaleureux de la maire de 
Breganze Piera Campana. Après un dîner en famille et un repos bien mérité, nous nous sommes 
retrouvés le samedi matin à 8h pour partir pour Bassano. Nous avons visité la magnifique 
exposition d'Antonio Canova, sculpteur très renommé en Europe (1757-1822) puis nous nous 
sommes promenés dans Bassano et sur son célèbre pont, nous avons aussi admiré un énorme 
rhinocéros en métal "King Kong Rhino" de Li-Jen Shih. De retour à Breganze, nous avons eu 
droit à un déjeuner à l'italienne. Ensuite, nous nous sommes rendus dans le nouveau musée de 
la moto Laverda à Breganze, visite très intéressante même pour ceux qui ne s'intéressent pas 
particulièrement aux motos !
Le soir avait lieu le dîner de gala animé par un groupe de musiciens. A la fin du repas la mairie et 
le jumelage de Bourgueil ont offert une tapisserie très appréciée, reproduction d'une vigne faisant 
partie de la tapisserie de l'Apocalypse. Nous avons aussi offert du vin de Bourgueil au maire 
Hongrois de Heves présent le week-end avec sa famille. 
Dimanche 13 novembre avait lieu à Breganze, la traditionnelle foire de St Martin avec un temps 
magnifique et beaucoup de monde. La grande messe était à 10h30 avec une belle tradition : à 
l'offertoire, des représentants des divers producteurs apportent au pied de l'autel des paniers 
remplis de légumes, de fruits et de divers produits vendus à la foire. A 11h30, à la mairie, 
cérémonie du 20ème anniversaire avec ses discours et la signature des parchemins. L'après-midi 
il y avait un choix de visites : montée au campanile, visite de la tour pour admirer une fresque ou 
promenade avec les amis. A 18h30, nous nous sommes retrouvés pour la pizza et à 20h30, nous 
avons eu droit à un superbe concert de chants par 3 chorales d'hommes. 
Lundi 14 novembre : regroupement à 8h place Mazzini pour le retour vers Bourgueil, tous chargés 
de vins et de petits cadeaux pour les amis français absents. Voyage sans soucis avec arrêt 
pour acheter les traditionnelles friandises italiennes (amarreti, panetone...) et une surprise, la 
neige tombée sur le flanc italien avant le tunnel du Mont Blanc. Le minibus est arrivé vers 23h, à 
Bourgueil. Les voitures individuelles ont fait, elles aussi, un bon voyage.
Un grand merci à Guillaume Le Meur qui s'est chargé du minibus et qui a bien travaillé avec ses 
collègues italiens puisqu'il est revenu avec les dates d'un tournoi de football à Breganze pour le 
printemps prochain. Bravo !

45ème anniversaire du jumelage Bourgueil-Reimlingen

Jumelage

...et 20ème anniversaire 
du jumelage Breganze-Bourgueil

Le 24 août, quelques jeunes Bourgueillois 
germanistes, accompagnés de membres du 
comité Patrimoine de la Ville se retrouvent 
pour les dernières mises au point de la balade 
qui sera proposée à nos amis pour leur faire 
découvrir l’histoire de notre ville. Ce même 
jour dans l’après-midi, un premier groupe 
de bénévoles se retrouve pour étiqueter les 
"fillettes", offertes par la Maison des Vins, qui 
seront données à chaque hôte allemand. 
Le lendemain, un autre groupe de bénévoles se 
retrouve pour commencer la décoration de la 
salle des fêtes : drapeaux aux couleurs de nos 
pays, de nos villes, mise en place des tables, 
décoration de la scène etc. et dans la pièce d’à 
côté, une délégation du comité de jumelage 
prépare les sacs cadeaux qui seront remis aux 
amis allemands : bouteilles de vin et éco-cups 
à l’effigie des 45 ans du jumelage, prospectus 
et dépliants touristiques de notre territoire, 
programme des festivités, livret de recettes 
françaises traduites en allemand, bulletin 
municipal et plan de Bourgueil etc.
Le vendredi 26 août, l’attente est à son comble, 
nos amis allemands sont attendus le soir à 18h. 
Les bénévoles sont prêts, et toute la journée, 
préparent les derniers détails de ce week-end 
de fête : dernières décorations dans la salle 
des fêtes, préparation du vin d’honneur qui sera 
servi à l’arrivée du bus…
Tout au long de cette dernière semaine de 
préparation, comme depuis le début du mois 
d’août, les agents de la mairie ont été eux aussi 
sollicités : installation des oriflammes dans les 
rues, préparation des vins d’honneur, installation 

des tables, préparation de la balade patrimoine, 
et des moyens de communication (affiches, 
programme etc), ainsi que de nombreux petits 
travaux qui ont permis que cette fête soit 
réussie. Un grand merci à eux !
Vendredi 26 août, 18h… ça y est !! Ils sont là !! 
65 amis de Reimlingen, accompagnés de 
Jürgen Leberle, leur maire, ont fait le voyage 
jusqu’à nous…
Après les effusions des retrouvailles, direction 
le hall d’accueil, pour quelques discours de 
bienvenue, de la part de Benoît Baranger, maire 
de Bourgueil, et Annick Besnier, présidente 
du Comité de Jumelage. Ces discours étaient 
traduits par Patrick Maréchal et Marie Azou. 
Enfin, après la répartition dans les familles, 
et un vin d’honneur très apprécié, chacun 
est reparti se restaurer. Le soir, le comité de 
jumelage proposait aux jeunes de se réunir 
à la salle des fêtes pour une soirée DJ, où la 
brasserie "La Bourgueilloise" proposait ses 
boissons. Les jeunes ont aussi pu se régaler 
des bonnes crêpes préparées pour l’occasion 
par Guillaume Le Meur… Après une répétition 
avec l’Harmonie Municipale, les jeunes ont 
donc pu profiter d’une belle soirée ensemble, et 
déjà les liens se reformaient.
Samedi 27 août, à partir de 10h, une balade 
patrimoine était donc proposée aux amis 
allemands qui le souhaitaient. Cette balade 
avait été préparée par le comité Patrimoine, et 
ensuite traduite par une jeune Bourgueilloise 
(Florine Daucé) et sa correspondante de 
Reimlingen (Sophia Keplinger). Ce sont 
environ 40 personnes qui se sont présentées, 
ce matin-là, et nos 10 jeunes Bourgueillois 

germanistes, accompagnés de certains adultes 
de la comité Patrimoine, les ont répartis en 3 
groupes distincts. Depuis le Pin de Ronsard, 
en passant par la rue du Commerce, les Halles 
la place de l’Église, l’Abbaye et ses jardins, le 
parc Leonhard Bosch et la mairie, ils ont raconté 
l’histoire bourgueilloise… Ce moment a été très 
apprécié par nos amis allemands !
Après un repas dans les familles, 2 activités 
étaient proposées pour ce samedi après-midi. 
Un groupe est donc parti, accompagné de la 
présidente du comité de Jumelage, en bus vers 
Gizeux pour visiter le château. Un autre groupe 
est resté à Bourgueil. En effet, la commission 
"jeunes" du comité de Jumelage avait préparé 
un jeu de piste dans les rues bourgueilloises. Le 
but étant que les jeunes français et allemands 
apprennent à se connaitre, les équipes étaient 
franco-allemandes et les questions du jeu tantôt 
écrites en allemand tantôt en français, et parfois 
même nos deux langues se mélangeaient dans 
la même question. Ainsi, au travers d’activités 
ludiques et parfois étonnantes, les jeunes ont 
passé des moments très agréables et créé des 
liens.
Pendant ce temps, à la salle des fêtes, certains 
bénévoles installaient et décoraient les tables 
pour le repas du soir.
En effet, le rendez-vous était donné à la salle 
des fêtes pour un premier repas festif, organisé 
par le comité de jumelage. Ce dîner était animé 
par le groupe Quidam Acoustique, qui a ravi 
les convives avec des reprises des Beatles. Au 
menu, ce soir-là, salade d’entrée, jambon à la 
broche et grenons, fromage et tarte aux vins. 
La soirée s’est prolongée dans la nuit et dans la 
bonne humeur…

Fin août 2022… Depuis quelques mois, la mairie et le comité de jumelage travaillent ensemble 
à l’organisation de la célébration des 45 ans du jumelage entre Bourgueil et Reimlingen… 
Repoussé depuis 2 ans, à cause de l’épidémie COVID-19, nous allons, enfin, pouvoir fêter  

ce jubilé avec nos amis bavarois !
Dès le 16 août, une réunion rassemble une belle trentaine de bénévoles pour se partager les 

différents postes de travail de ce week-end de festivités. 

Dimanche 28 août, jour des cérémonies 
officielles, la journée a débuté, dès 9h30, par 
une messe franco-allemande d’action de grâce. 
Ensuite, les Bourgueillois et leurs amis de 
Reimlingen étaient invités dans le parc Leonhard 
Bosch, pour la signature du renouvellement de 
la charte de notre jumelage. La cérémonie était 
animée par la Musikkapelle de Reimlingen et 
l’Harmonie Municipale de Bourgueil. Après les 
discours d’usage, prononcés par la présidente 
du Comité de Jumelage, Annick Besnier, par  
Jean Gambier (premier signataire, en 1975, 
de la charte du jumelage pour Bourgueil, en 
l’absence de Jean Chamboissier, par Karl 
Bosch (au nom de sa maman, épouse de 
Leonhard Bosch, premier maire de Reimlingen, 
signataire du jumelage) et par Jurgen Leberle 
et Benoit Baranger, respectivement maires de 
Reimlingen et de Bourgueil, un vin d’honneur 
très apprécié des convives a été servi, par les 
agents de la commune, certains élus et des 
bénévoles, sous les arbres du parc.
Ensuite, tous se sont de nouveau retrouvés à la 
salle des fêtes pour le repas officiel. Au menu, 
melon et jambon de pays, cassolette de pintade 
et gratin dauphinois, fromage et dessert créé 
pour l’occasion par la pâtisserie Bremaud. Là 
encore, comme la veille au soir, de nombreux 
bénévoles se sont succédés aux différents 
postes de service et à la buvette, tout au long 
du repas.
L’après-midi de ce dimanche, nos 2 orchestres 
d’harmonie se sont retrouvés à l’église de 
Bourgueil, et ont proposé un beau concert 
franco-allemand, qui s’est terminé joyeusement 
par un morceau joué tous ensemble, à 70 
musiciens dans le chœur de l’église.
Un grand merci aux musiciens de Bourgueil 
d’avoir été présents tout au long de ce week-
end.
Le soir, tous se sont retrouvés au lieu habituel 
pour un dernier repas partagé, avant de pouvoir 
profiter du feu d’artifice offert par la mairie pour 
ces festivités. 
Lundi 29 août, c’est déjà le départ… Le temps 
est à nouveau passé trop vite, et c’est déjà 
l’heure des au revoir. Rendez-vous est pris en 
2025, pour célébrer les 50 ans de notre amitié 
à Reimlingen.
Nous souhaitons aussi remercier sincèrement 
et chaleureusement, tous les bénévoles, les 
agents de la mairie, élus du conseil municipal, 
qui ont travaillé pendant ce week-end festif, 
les musiciens de l'Harmonie Municipale, les 
familles d'accueil, et le comité des fêtes pour le 
prêt de leur matériel.
Sans vous, nous en sommes convaincus, la 
fête n'aurait pas été aussi réussie.
Merci !

"Ces moments de retrouvailles sont importants non seulement pour nous, 
habitants de Bourgueil et citoyens de France et d’Europe, mais nous 

pensons qu’ils le sont aussi et surtout pour notre avenir et la Paix. Les 
jumelages comme les nôtres permettent aux populations d’apprendre à 
se connaître et à comprendre leurs différences… Et, nous en sommes 

convaincus, c’est en nous connaissant les uns les autres que nous 
construisons la Paix. C’est pour cela qu’il est indispensable que la jeunesse 

s’empare aussi de ces jumelages et que nous faisons, chaque fois, en 
sorte que les jeunes soient inclus dans l’organisation des ces festivités.

Marie-Aude Bourdin

Annick Besnier,  
Présidente du Comité de Jumelage

© Nathalie Bonneau

Les élus et les représentantes des comités de jumelage 
de Breganze et Bourgueil © Guillaume Le Meur

Les élus de Bourgueil à Breganze
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C’est avec un plaisir non dissimulé, que le 
collège Pierre de Ronsard, enfin remis du 
COVID a pu retrouver son évènement phare  du 
début d’année : "le cross de Ronsard". 
Ce rendez-vous incontournable des jeunes 
collégiens "bourgueillois" est toujours grandiose 
et très attendu. Alors les puristes de course 
à pied mais aussi les coureurs amateurs et 
néophytes n’ont pas été déçus de pouvoir se 
rassembler autour de valeurs fortes de partage, 
d’efforts et de dépassement de soi dans une 
ambiance très festive. 
Une fois les cours terminés, les professeurs 
d’EPS et toute la communauté éducative se 
sont activés pour rendre ce moment inoubliable 
et permettre aux élèves et tous les coureurs 
motivés avec eux de s’élancer en sécurité dans 
ces courses palpitantes. 
Dès le début d’après-midi, le chef d’établissement 
et son équipe ont accueilli les élèves de CM2 
et quelques CM1 des écoles environnantes 

(Bourgueil, Chouzé, Saint-Nicolas et Benais) 
pour prendre part aux courses à venir en se 
mêlant aux groupes de grands déjà costumés 
et honorant leur thème de classe. 

Ce n’est pas moins de 500 élèves qui ont pris 
le départ de plusieurs épreuves réparties par 
catégories d’âge. Tout d’abord les 5èmes filles et 
garçons ont ouvert "les débats", puis les 6èmes 
et CM impatients ont pris le relais et finalement 
les grands 4èmes et 3èmes ont clôturé le tout avec 
toujours autant d’entrain. 
Quel bonheur de réunir autant de monde autour 
d’un projet commun qui n’aurait pas pu se tenir 
sans l’appui très apprécié de nombreux parents 
d’élèves tantôt coureurs, aidants aux postes 
de sécurité et aux goûters, organisateurs à 
l’arrivée, et bien sûr fervants supporters.  
Fatigués mais forts d’un déroulement presque 
sans faille, les élèves se sont tous réunis après 
les premières récompenses données aux 

Cette nouvelle année, l’école maternelle Robert 
Juteau accueille 84 élèves répartis en 4 classes 
dont 3 enfants en situation de handicap qui 
bénéficient de la présence d’une AESH..

Mme Ménager (en remplacement de Mme 
Bourel) accueille les élèves de très petite section 
et petite section avec l’aide de Mme Lebeau ; 
Mme Guégan, accompagnée par Mme Guignon, 
ceux de petite et moyenne sections, Mme 
Baranger (Directrice de l’école) et Mr Gautreau 
ceux de moyenne et grande sections avec l’aide 
de Mme Deguil et pour terminer, Mme Bruneau 
et Mme Valy prennent en charge les élèves de 
grande section.

L’école élémentaire Albert Ruelle accueille 
cette année 187 élèves répartis en 8 classes. 
Mme Lejeune a en charge une classe de cours 
préparatoire, Mme Gautronneau accueille 
les élèves de cours préparatoire et de cours 
élémentaire 1, Mme Matignon ceux de cours 
élémentaire 1 et 2, Mme Roussel 23 élèves 
de CE1/CE2, Mme Moreau 24 élèves de CE2/
CM1, et les 37 CM1 et 35 CM2 sont répartis en 3 
classes gérées par M. Grouin, Mme Gauthier et 
Mme Page (Directrice de l’école). 

Le Réseau d’Aides Spécialisées aux Élèves en 
Difficulté (RASED) est composé de 3 personnes : 
Mme Gentils, psychologue scolaire, Mme Boullier 
(enseignante d’appui à la Réussite Scolaire) 
et Mme Vignol (maîtresse G à dominante 
relationnelle). Le personnel est itinérant et 
intervient sur plusieurs écoles.

Le restaurant scolaire Edmond Rossignol 
accueille 164 enfants de l’école élémentaire 
et 68 de l’école maternelle. 

Vie scolaire

Emmanuelle Veille
Déléguée  

aux affaires scolaires

"L'école fait sa rentrée !
Après 2 rentrées 

consécutives 
mouvementées, enfants  
et parents ont repris le 

chemin de l'école dans le 
calme et la sérenité.

Nous leur souhaitons à tous 
une bonne année scolaire 

2022-2023."

Une rentrée sereine

85 élèves

187élèves

417élèves

86 élèves

84 élèves

Zoom sur le cross du collège Ronsard
"Le cross du collège s’est déroulé le 21 

octobre avec la participation des élèves de 

CM1 et de CM2 de l’école Albert Ruelle. 

Les élèves ont été invités à courir en même 

temps que les 6èmes. Chacun a donné le 

meilleur de lui-même et tous les élèves 

sont parvenus à terminer leur course. Deux 

élèves sont montés sur le podium dans le 

classement des CM2.

C’était un moment très important pour 

les élèves car c’est pour eux la première 

occasion de découvrir le collège qui les 

accueillera. Cet événement rentre dans le 

projet de liaison école et collège qui unit 

l’école de Bourgueil, comme toutes les 

écoles du secteur, et le collège Pierre de 

Ronsard tout au long de l’année scolaire."

 Nina Page,  

directrice de l’école élémentaire  
Albert Ruelle

écoles primaires, pour savourer tous ensemble 
l’annonce des résultats. 
Ainsi après trois années blanches, le collège 
bien appuyé par la mairie et ses agents ainsi 
que par beaucoup d’acteurs de la commune, 
a pu redorer son blason et proposer une 
animation sportive de qualité. 
Un parcours varié, passant dans les ruelles 
de la ville mais aussi dans nos belles vignes 
grâce au soutien de nos viticulteurs, a ravi 
les grands et les plus jeunes, alors nous vous 
donnons rendez-vous l’année prochaine pour 
une nouvelle session du "cross de Ronsard" !
Sportivement 

Raphaël Chevillard 
professeur d’EPS du collège Ronsard

Avec ses 5 classes de primaire et ses 4 classes 
de collège, l’Institution Saint Germain – le 
Jouteux accueille 170 élèves de la toute petite 
section à la troisième dans un environnement 
serein où chacun peut grandir et s’épanouir 
à son rythme et apprendre dans un cadre 
sécurisant et bienveillant. Après un projet 
numérique innovant monté en 2021 pour les 
écoliers à partir du CM1 et les collégiens, 
l’établissement est depuis juin 2022 labellisé 
"éco-école" et "éco-collège" notamment pour 
son engagement dans plusieurs objectifs de 
développement durable comme la santé et 
le bien-être à l’école, les solidarités et, plus 
spécifiquement cette année, la biodiversité. 
L’établissement développe des projets avec 
des structures locales comme le CPIE, le 
PNR ou encore les élèves de la MFR et les 
résidents de l’EHPAD, ce qui en fait un acteur 
majeur du tissu associatif local. De même, des 
partenariats avec les associations sportives ont 
été développés avec des séances de tennis 
de table avec le comité départemental, une 
découverte de la pratique du rugby avec le club 
de Chinon ou encore la création d’une option 
sportive hockey sur glace avec l’ES Bourgueil. 
Cet engagement dans le sport a d’ailleurs été 
récompensé par le label génération 2024, 
obtenu en octobre 2022.
Vous pouvez découvrir toutes les spécificités 
de notre établissement pendant les portes 
ouvertes les samedis 28 janvier et 11 mars 
2023 de 9h à 12h ou prendre d’ores et déjà 
rendez-vous avec le chef d’établissement, 
Caroline Estrade, au 02 47 97 71 24.

Une option  
hockey-sur-glace  

à l'institution  
Saint Germain - Le Jouteux

Le Conseil Municipal des Jeunes 
fait son bilan

Enfance jeunesse
Portes ouvertes  

de l'école maternelle publique, 
le samedi 1er avril 2023  

de 10h à 13h.

Marie-Aude Bourdin
Déléguée aux actions 
en faveur de l’enfance  

et de la jeunesse

"Le Conseil municipal 
des jeunes est un 

outil permettant aux 
jeunes de découvrir 

la démocratie de 
manière active et de 

mieux comprendre les 
règles qui prévalent à 
son fonctionnement : 
respect, confrontation 
des idées, différence 

entre les souhaits et le 
possible. Pour la Ville, 
le CMJ est aussi un 
moyen de connaître 
les préoccupations 

des jeunes et permet 
le rapprochement des 
jeunes et des élus."

Les jeunes élus de notre commune ont tenu leur dernière réunion 
le mardi 22 novembre 2022, après deux ans de bons et loyaux 
services pour Bourgueil.
Une dizaine de jeunes parmi les 15 élus du CMJ était présent, pour 
la dernière réunion de leur mandature.
Autour de la conseillère déléguée à la jeunesse Marie-Aude Bourdin 
et de certains membres du comité jeunesse, les jeunes élus 
ont évoqué leurs meilleurs souvenirs et réalisations, comme les 
journées de cohésion.
Quelques projets phares menés à terme : 

 Tout d’abord la mise en place des journées Propreté 
"l’Anniversaire de la Nature", en septembre 2021 et mai 2022. Le 
temps d'un après-midi, et à 2 reprises en amont des journées de la 
Nature, on y ramassait cartons, plastiques, mégots, verres et même 
certains objets insolites. Ce moment était suivi d’un spectacle et se 
terminait par un pot de l’amitié. 

 Sur un volet social, les jeunes conseillers ont apprécié de 
participer à la collecte de colis pour les sans abris et à la confection 
de petits présents destinés à nos aînés.

 Autre moment important : le carnaval des animaux, réunissant 
plus de 80 participants arpentant les rues de notre commune en 
musique avec notre harmonie municipale. 
N’oublions pas le succès de notre chasse aux œufs au plan d'eau du 
parc Capitaine, où près d’une centaine d’enfants est venue récolter 
les fameux chocolats de Pâques.
Marie-Aude Bourdin a souligné la méthode de fonctionnement visant 
à classer et prioriser les projets. Malgré les difficultés d’organisation, 
à cause de la situation sanitaire dégradée de ces dernières années, 
elle en fait le compte : une dizaine de projets établis, huit travaillés et 
menés à terme. C’est un bon résultat de l’avis général.
Outre ces actions, une réalisation concrète, physique, va voir le 
jour dans les prochains mois : le skate-park. Cyril Happe, directeur 
du Centre Technique Municipal, était présent pour cette dernière 
séance et a détaillé les grandes phases du projet, cahier des 
charges, études de marché, subventions…
Bourgueil a mis en place cette première mandature CMJ, avec un 
bilan très positif. Basé sur la parité, les élèves du CM1 à la 4ème 
ont pu se familiariser avec les principes de droit de vote de leurs 
aînés et participer pour certains au premier passage aux urnes de 
leur existence. Un autre CMJ a été élu début décembre, sa mise en 
place sera actée en début d’année pour une durée de 2 ans.
Enfin, les parents qui rejoignaient leurs jeunes élus, en fin de 
séance pour un verre de l’amitié, se sont exprimés en faveur de la 
reconduction de ce CMJ, ayant vu leur enfant grandir en maturité et 
s’ouvrir aux enjeux de la vie municipale. 

© Marie-Aude Bourdin

© Institution Saint Germain-Le Jouteux
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Portrait des professeurs et de leurs cours
Les élèves découvrent un vaste répertoire 
musical autour de la flûte traversière avec 
Aurélie Cailleau et Laëtitia Demont-Lamouche. 
Jean-François Michel fait voyager ses élèves 
au son de la clarinette. Claude Dutertre 
accompagne ses élèves au tuba, trombone 
ou encore à la trompette et Julien Comola le 
saxophone. Les élèves rythment leur journée 
avec Bruno Montiège et Alexis Giboureau aux 
percussions et à la batterie. Les guitaristes 
retrouvent Emmanuel Prot et les chanteurs 
Hélène Lescouet.
Laëtitia Demont-Lamouche, Emmanuel Prot 
et Hélène Lescouet encadrent respectivement 
les ateliers "classe d'orchestre", "musiques 
actuelles" et "atelier vocal" pour une expérience 
collective et multi générationnelle.

Les cours de jardin musical, éveil musical sont 
assurés par Anne-Lyse Leroy, qui intervient 
chaque semaine avec les enfants des écoles 
maternelle et élémentaire publiques. La  
formation musicale est enseignée par Laëtitia 
et Julien (pour la formation musicale cycle I,  
1ère année).
Laëtitia Demont-Lamouche assure la 
coordination de l’École de musique CAEM de 
Bourgueil.
Enfin Olga, accompagne au piano les élèves 
pour créer un lien avec toutes les disciplines 
enseignées dans notre école.
Des cours privés de piano complètent les 
propositions de pratique d’instruments à l’École 
de musique.

Culture
Marie-Aude Bourdin
Déléguée à la culture

" La Culture, comme 
lien. Lien entre les 

gens, entre les âges. 
Une Culture, accessible 
pour tous, axée sur la 
découverte, la bonne 

humeur et chemin vers 
l'accueil de l'Autre et de 

sa différence."

La saison d’Appellation d’Origine Culturelle de la ville a tenu toutes ses 
promesses ces derniers mois, avec notamment l’aboutissement de deux projets 

menés avec le théâtre de la Jeune Plume dans le cadre de sa carte blanche.

Carte blanche au théâtre de la Jeune Plume

Balades entre ceps et forêt avec Aimée Boisantin
Cet été et pour les journées du patrimoine, des balades spectacles entre 
ceps et forêt ont été organisées sur le thème des cultures bourgueilloises 
menées par Clarisse Léon, alias Aimée Boisantin du théâtre de la Jeune 
Plume. Prés de 320 personnes, jeunes et moins jeunes, sont venues 
rejoindre Aimée Boisantin et l'ont écouté raconter ses souvenirs du 
Bourgueil d'antan... 
Confortablement installée dans le tombereau tiré vaillamment par Sultan 
sous le regard attentif de son guide Michel, Aimée Boisantin a promené 
ses visiteurs entre vignes et forêt, dans les "hauts" de Bourgueil, pour 
des instants, tour à tour, "drôles, instructifs et un brin philosophique"... 
Ce projet de balade n’aurait pas pu voir le jour sans l’implication 
de membres du comité patrimoine qui ont collecté les informations 
nécessaires à la véracité historique des propos d’Aimée, préparé le 
circuit et qui à chaque représentation ont accompagné, assurant la 
sécurité des spectateurs tout au long du parcours.

Première édition du Festival "les vendanges théâtrales" 
du 13 au 16 octobre
Pour cette première édition, la commune a invité les troupes locales. 
Cinq ont répondu à l’appel : 1 s’temps théâtre, les C’patristes, les 
Fous d’plancher, les Franbertons et la Jeunesse rurale de Channay 
sur Lathan. Un stage organisé par le service culturel pour les troupes 
participantes avec le Théâtre de la Jeune plume, en septembre, a permis 
de caler le programme et de fédérer les troupes qui ont d’ailleurs, lors 
de la soirée d’ouverture, proposé une création collective regroupant sur 
scène l’ensemble des comédiens. 
Lors de cette soirée, orchestrée par Clarisse Léon du théâtre de la 
Jeune Plume, Benoît Baranger, Maire et Marie-Aude Bourdin, conseillère 
municipale déléguée à la culture ont lancé officiellement la première 
édition du festival de théâtre amateur. Ensuite ce fut au tour des 
comédiens de rentrer sur scène, Clarisse Léon a lu un texte inspiré par 
le théâtre puis chaque troupe a présenté un extrait de son spectacle, le 
trio Zajigaï assurant les transitions musicales de grande qualité.
La fréquentation du festival a été très bonne pour une première, avec 
près de 500 spectateurs sur les 4 jours.

Le festival a eu un bon accueil. Les spectateurs étaient impressionnés 
par la transformation de la salle des fêtes en salle de spectacle avec la 
mise en place des gradins et de la technique son et lumière, sans oublier 
une décoration digne des plus grandes salles de spectacle. Ils attendent 
avec impatience la seconde édition.
Les food truck installés sur le parking de la salle des fêtes ont permis 
aux spectateurs de faire une pause gourmande entre 2 représentations.
La prochaine édition se prépare…

Le Fabuleux Voyage de Zaïna 
En 2021, la Compagnie De Bois et d’Os était venue en résidence de 
création à Bourgueil avec le spectacle intitulé "le Fabuleux Voyage de 
Zaïna". Nous étions donc ravis de les accueillir de nouveau à la salle 
des fêtes, pour découvrir le fruit de leur travail. Fin novembre, deux 
représentations étaient proposées, une tout public et une pour les 
scolaires à laquelle ont assisté les élèves de trois classes de l’école 
élémentaire publique Albert Ruelle, avec quelques seniors grâce au 
partenariat avec le CCAS.
L’échange lors du bord plateau qui a eu lieu après la représentation, a 
montré l’intérêt des enfants pour le thème abordé, celui de la maladie 
d’Alzheimer. Ils ont posé beaucoup de questions, certains ont même 
parlé de leur propre expérience avec la maladie en racontant quelques 
anecdotes. Aussi, les enfants se sont intéressés aux objets utilisés par 
les comédiens, ils ont été très impressionnés par le bruitage en direct.

La rentrée de l'école de musique Rossignol
L'école de musique accueille 80 élèves dans de nombreuses disciplines.  

Municipale, elle est gérée par les Centres Musicaux Ruraux,  
qui assurent la coordination pédagogique et le recrutement des professeurs.

Premier pas sur scène des élèves de la classe 
orchestre, en première partie du concert de 
Sainte Cécile de l'Harmonie Municipale.

Fin des années 70, un ovni arrive sur le petit 
écran ; les foyers français découvrent le manga, 
ce dessin animé venu tout droit du pays du Soleil 
Levant. Goldorak, Candy et le roi Léo deviennent les 
nouveaux héros des petits français. Il faut attendre 
les année 90 pour que la version papier apparaisse 
ainsi que les premiers fans grâce aux séries telles 
que Dragon Ball Z et Pokémon.
Depuis le manga garde le cap et a le vent en poupe; 
ses ventes, déjà très impressionnantes, ont grimpé 
de 168 % depuis janvier 2022. Ce qui représente 23 
millions d’exemplaires vendus au premier semestre.   
Près de 40 ans après son apparition en France, le 
manga représente à lui seul 40 % des ventes de BD 
en 2022. Il s’affiche ainsi comme le secteur "le plus 
dynamique" de l’édition française.

De nombreuses séries sont déjà disponibles à la bil-
biothèque : les mangas sont classés par genre sui-
vant l’âge et le sexe tel que le komodo Yanaka- As-
troboy (jusqu’à 12-13 ans),  le shonen Naruto-One 
Piece (pour les garçons de 10 à 15 ans) ou encore 
le shōjo Nana, fruits basket (pour les filles de 10 
à 15 ans)  et bien d'autres encore. Même si filles et 
garçons ont leur manga, rien ne vous empêche de 
passer d’un genre à l’autre !

Que se passe t-il à la bibliothèque ? Focus sur le manga : 
star des ados

Nouveauté manga à découvrir 
à la bibliothèque

 
Yuka jeune collégienne de 13 ans, 
bienveillante et serviable, toujours 
prête à aider son prochain va croiser la 
route d’un petit intra terrestre tout rond 
et moelleux qu’elle appellera Mochi 
(comme la pâtisserie japonaise).
Shinozuka Hiromu / édition Shôgakukan, 

Japon, 2015 

Mettez des combats avec des dragons, 
un héros courageux mais agaçant 
et une multitude de personnages 
gravitant autour, mélangez le tout et 
obtenez une petite série courte qui 
plaira aux fans de Dragon Ball Z. 
Momota Inoue / Gungho Online 
Entertainment, Japon, 2016 

À déguster à partir de 8 ans voir plus  
si vous avez gardé votre âme d’enfant.

Pour en savoir plus 
Nathalie se tient à votre écoute

Pour cette seconde édition du mois 
des mômes organisée par Sandrine, 
responsable du secteur jeunesse avec la 
complicité de Nathalie, de nombreuses 
animations ont été proposées en 
novembre à l'occasion du congrès 
annuel des sorcières qui avait investi la 
bibliothèque. 
Atelier origami
Près d'une trentaine d'enfants, 
accompagnés de nombreux parents ont 
participé à cet atelier animé par Stéphanie 
Gimenez. Mercredi 16 novembre
Contes et histoires de Richard 
Petitsigne
Le temps d'un après-midi, Richard 
Petitsigne, a conquis le choeur des petits 
sorciers en herbe ravis de découvrir les 
histoires de la sorcière la plus coquette du 
monde et bien d'autre encore ! Mercredi 
23 novembre
Raconte tapis et kamishibaï
Sandrine et Nathalie ont proposé le temps 
d'une journée, des histoires de sorcières 
autour du raconte tapis pour les plus petits 

et du kamishibaï pour les plus grands. 
Deux supports illustrés idéals pour captiver 
les enfants... Mercredi 30 novembre
Ciné goûter
Le traditionnel ciné goûter organisé avec le 
cinéma de l'Amicale a permis aux enfants 
de découvrir une histoire de sorcière sur 
grand écran avec le projection de "Mary et 
la fleur de la sorcière". Samedi 3 décembre
En complément de ces animations, 
les enfants de la Maison d'Assistantes 
Maternelles du "cocon au papillon" 
de Bourgueil, ainsi que les élèves de 
13 classes des écoles maternelles et 
élémentaires, et de classes de 6ème du 
collège Pierre de Ronsard sont venus 
tour à tour découvrir la sélection de livres 
proposés par la librairie bourgueilloise 
"Liber&vous" et la bibliothèque et les 
créations réalisées par les élèves de 
l'école maternelle publique Robert Juteau.
Les bibliothécaires vous donnent d'ores 
et déjà rendez-vous en novembre 2023 
pour une troisième édition "tout feu tout 
flamme" !

Retour sur le Mois des Mômes

Festival de Théâtre amateur © Nathalie Bonneau

Balades entre ceps et forêt © Nathalie Bonneau

Le Mois des Mômes

© EMU
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Patrimoine

un Nom un Lieu
Nouveau

Vous connaissez tous l’expression "muet comme une 
tombe", nous avons tenté, grâce à ce parcours dans notre 

cimetière de la faire mentir un peu ! 

Comment suivre le parcours ?

Flashez ce QRcode

consultez le temps 
de votre visite,  

ce document en version 
plastifiée, disponible sous 

les abris des entrées du 
cimetière. 

une version papier est  
également à votre disposition  
à l’accueil de l’Hôtel de Ville  

et à l’Office de Tourisme.  

et

ou

Le projet de réaménagement des abords de l'Abbaye

S’appuyant sur les différents résultats des 
consultations menées en amont, depuis plus d’un an 
par le groupe de travail de la municipalité dédié à ce 
sujet, Arnauld Delacroix a pu lors de cette réunion 
poursuivre la co-construction souhaitée par l’équipe 
municipale. 
Un descriptif très complet à la fois de l’analyse du 
diagnostic montrant les évolutions au cours des 
siècles de ce site, les enjeux environnementaux et 
patrimoniaux et de nombreux exemples de projets 
menés par le cabinet et présentant des similitudes 
avec le nôtre ont été présentés dans un premier 
temps.
Les trois scénarios actuellement visualisés sous 
formes de schémas d’intention ont ensuite été 
décrits.
De nombreux échanges avec la salle ont permis 
de préciser certains points constituant ainsi un 
diagnostic partagé.
Dès le début de 2023 des présentations plus 
précises, sous formes d’esquisses accompagnées 
des premiers éléments de chiffrage et tenant compte 
des remarques énoncées seront présentées aux 
élus puis de nouveau à un public élargi.

Le bureau d’étude Talpa, spécialisé dans les aménagements 
paysagers, a pu commencer à œuvrer dès le début de l’été.  

Il a présenté le 16 novembre à un public constitué d'élus,  
de représentants d’institutions et d’associations,  

et d'habitants, les premiers éléments de son l’étude. 

C’est avec beaucoup de tristesse que de nombreux 
Bourgueillois ont appris le décès, suite à un accident 
domestique, de François Germain.
Né à Bourgueil en 1951, il a d’abord exercé la profession de 
pâtissier-glacier, puis de restaurateur au sein de l’entreprise 
familiale créée en 1947. Homme de convictions, il siégea 
au conseil municipal durant deux mandatures de 1983 à 
1995. Il fut membre actif de nombreuses associations et 
présida notamment le Foyer des jeunes dans les années 70, 
puis le comité des fêtes de la ville. Il était toujours membre 
coopté du Comité consultatif dédié au cimetière, fort de son 
expérience dans ce domaine, acquise à Tours auprès de son 
frère Jean, alors premier magistrat de cette ville, frère dont il 
était très proche.  

François Germain était un homme souriant, discret, et 
toujours prêt à rendre service à son entourage et aux acteurs 
de la vie municipale.
Au gré de rencontres fortuites dans les rues de Bourgueil, 
dans la salle des fêtes les soirs d’élections, il était toujours 
plaisant d’évoquer avec lui différents sujets de la vie locale 
ou nationale. Pour un certain nombre d’entre nous, le 
croustillant généreusement caramélisé de l’inégalable "Tarte 
aux fraises des bois" de la Maison Germain restera notre 
madeleine Proustienne.
Nous assurons son épouse, et sa famille de toute notre 
sympathie.

Nécrologie  
François Germain

Catherine Echapt
Déléguée à la gestion de 
la politique patrimoniale et 
touristique de la commune
"Des membres du Comité 
patrimoine ont participé 
activement à l'animation 
estivale en se joignant 
à la préparation puis à 

l'encadrement des balades 
"entre ceps et fôrets" (p 10) 
et en mettant en place dans 
des vitrines de commerces 

du centre-ville l'exposition-jeu 
"Où est-ce à Bourgueil ?" 

(p24). 
Cet automne, un groupe de 
travail a souhaité, grâce à un 
parcours dans le cimetière, 

vous dévoiler quelques 
éléments biographiques 
de Bourgueillois dont le  

nom a été donné  
à un lieu de la ville."

Parcours patrimonial 
dans le cimetière de Bourgueil

Plan dessiné en 1751 par le chevalier de Marolles

Carte postale des années 1950, édition Cim Vue de drone 2020 © association Com'une image



Voirie

Sébastien Voyard
Adjoint à la voirie 
et aux réseaux

"C’est une réelle satisfaction 
d’avoir mené à son terme ce 
projet commun qui permet 

d’améliorer un peu  
le quotidien des utilisateurs 

de ce carrefour !"

Depuis quelques années maintenant, le trafic routier a fortement augmenté 
aux alentours de la zone d’activité commerciale située au sud de la commune 

et plus particulièrement au niveau du quartier des Coursannes.

Dans ce contexte, peu après l’été 2020, nous avons été 
sollicités par quelques riverains de ce quartier pour nous 
alerter sur la potentielle dangerosité de l’intersection 
joignant les rues du 8 Mai 1945, de la Concorde, d’Anjou 
et Baptiste Marcet. Les véhicules s’y engageant parfois 
à vitesse excessive et la signalisation pouvant y être 
améliorée pour sécuriser la circulation de tous les 
usagers.
Pour répondre à cette demande, des réflexions 
ont été entreprises et un projet de carrefour à sens 
giratoire pensé par Cyril Happe, Directeur des Services 
Techniques de la commune, a été proposé au comité 
Voirie-Réseaux.
La rue Baptiste Marcet et la rue d’Anjou étant de 
responsabilité intercommunale, cet aménagement a 
ensuite été proposé à la CCTOVAL pour y recevoir 
un avis favorable. Il a donc été décidé d’un commun 
accord de le réaliser dans un premier temps par un 
marquage provisoire afin d’en mesurer l’efficacité et de 
partager son financement d’environ 6000 € à part égale 
entre la commune de Bourgueil et la Communauté de 
communes.

Au terme de cette période d’essai débutée en juin 
2021, le retour des utilisateurs et riverains indiquant 
une meilleure visibilité, une plus grande fluidité de la 
circulation et un ralentissement des véhicules pratiquant 
ce carrefour, il a été décidé de réaliser l’ouvrage de 
manière définitive.
Les travaux d’aménagement de ce carrefour à sens 
giratoire et des places de stationnement associées ont 
finalement été réalisés de septembre à mi-octobre 2022 
pour un coût de 71 260 € incluant une subvention de 
9 260 € attribuée par le Conseil département d’Indre 
et Loire et financé à part égale entre la commune de 
Bourgueil et la CCTOVAL pour le reste.
Des pistes cyclables ont également été incluses pour 
se diriger vers les rues situées aux différentes sorties 
du giratoire et un aménagement cyclable permettant de 
rejoindre la sortie sud de la commune par la rue d’Anjou 
puis la rue de Bretagne est à l’étude.

Après étude par le comité Voirie-Réseaux puis validation du Conseil Municipal, il a été décidé de mettre en place un règlement de voirie 
afin de fixer les modalités d’utilisation du domaine routier communal. Il ne traite pas de la circulation sur le domaine public routier. 
Il s’applique depuis le 13 septembre 2022 sur tout le territoire de la ville de Bourgueil et concerne tout un chacun (personne physique ou 
morale, publique ou privée) dans le but d’améliorer la gestion et la protection de notre patrimoine. Pour permettre à tous d’y avoir accès, 
ce règlement de voirie est consultable en mairie ainsi que sur le site internet de la ville www.bourgueil.fr. Il sera amené à évoluer et à être 
mis à jour en fonction de l’évolution et des besoins de la collectivité.

Aménagement définitif du carrefour à sens giratoire 
près des Coursannes

Règlement de Voirie

TITRE I : LES PRINCIPES DE LA DOMANIALITE 
Article 1 : Nature du domaine public routier communal 
Article 2 : Affectation du domaine public routier communal
Article 3 : Occupation du domaine public routier communal
Article 4 : Dénomination des voies du domaine public routier communal 
Article 5 : Les routes à grande circulation 
Article 6 : Acquisition de terrains
Article 7 : Les alignements 
Article 8 : Délimitation du domaine routier communale et autres voies
Article 9 : Classement et déclassement 
Article 10 : Ouverture, élargissement et redressement 
Article 11 : Aliénation de terrain 
Article 12 : Échange de terrain 

TITRE II : POLICE DE CIRCULATION ET DE CONSERVATION 
Article 13 : Police de conservation du domaine public routier communal
Article 14 : Accès au domaine public 
Article 15 : Evacuation des eaux
Article 16 : Entretien des trottoirs 
Article 17 : Entretien des véhicules 
Article 18 : Déjections animales 
Article 19 : Collecte des ordures ménagères
Article 20 : Dégradations suite à un usage anormal du domaine public 
Article 21 : Dépôts et abandons sur le domaine public
Article 22 : Enlèvement des affiches ou graffitis sur les immeubles 
Article 23 : Plaques de noms de rues et numérotation des immeubles 
Article 24 : Appareils d’éclairage public et de signalisation, repères divers 
Article 25 : Élagage et abattage 
Article 26 : Excavations et exhaussements en bordure des routes 
Article 27 : Détection présence d’amiante et teneur en HAP 

Sommaire

1514

Comme nous l’impose le code de l’urbanisme 
après la réalisation du diagnostic, nous sommes 
maintenant au stade de l’élaboration du 
Projet d’Aménagement et de Développement 
Durables (PADD). Celui-ci doit fixer les 
grandes orientations générales des politiques 
d’aménagement, d’équipement, d’urbanisme, 
de paysage, de protection des espaces naturels, 
agricoles et forestiers, et de préservation ou de 
remise en bon état des continuités écologiques. 
Cela concerne l’habitat, les transports et 
les déplacements, le développement des 
communications numériques, l’équipement 
commercial, le développement économique et 
les loisirs. 
Enfin, il doit fixer des objectifs de modération de 
la consommation de l’espace et de lutte contre 
l’étalement urbain.
L’élaboration de ce PADD est l’occasion de 
débattre sur le devenir de notre territoire et 
d’aboutir à une vision collective et partagée 
de son développement pour les 10 prochaines 
années
Nous avons recueilli différentes demandes et 
remarques de votre part que nous étudions 
avec le bureau d’étude et le groupe de travail 
dans ce cadre réglementaire.
Vous avez toujours la possibilité de déposer des 
remarques ou questions à l’adresse internet 
suivante : contact@bourgueil.fr

Révision allégée du PLU
Parallèlement à la révision générale du PLU, 
une révision allégée du PLU est en cours. Ceci 
afin de pouvoir accueillir une antenne relais de 
radiotéléphonie, au lieu-dit Paris Buton, dans 
le cadre du programme, "New Deal" de l’Etat, 
de couverture de zone blanche. Ce projet, 
arrêté par le conseil municipal du 8 novembre 
dernier, fera l’objet d’une enquête publique au 
1er trimestre 2023. 
Nous vous tiendrons informé de l’état 
d’avancement des études de la révision 
générale et des dates des différentes réunions 
publiques organisées  ainsi que des dates de 
l’enquête publique de la révision allégée par la 
publication dans la Nouvelle République, sur 
l'application IntraMuros, ainsi que sur le site 
internet de la commune www.bourgueil.fr

Sylvie Jacob
Conseillère municipale
Déléguée à l'urbanisme

"Pour améliorer notre 
habitat en réalisant la 
transition écologique, 
il nous faut trouver un 
juste équilibre entre la 

préservation de la nature 
et notre développement 

économique."

Urbanisme

Révision générale du Plan Local de l’Urbanisme suite

Dans la dernière publication de Vivons Bourgueil, nous vous avions informé 
de la mise en révision de notre Plan Local d’Urbanisme et nous vous avions 

donné l’assurance de vous tenir informé de l’avancement de cette procédure.
La réunion publique annoncé comme prévu, s’est tenue le 18 octobre dernier. 
Vous avez été nombreux, à y participer et des échanges sur différents sujets 

d’urbanisme ont pu avoir lieu. 
L’objet de cette réunion, animée par le bureau d’étude et des élus, était, 

après vous avoir expliqué en quoi consiste un PLU, d’exposer les éléments 
issus du diagnostic et de l’état initial de l’environnement et, les modalités de 
concertation qui prendront place tout au long de la procédure d’élaboration.
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Magali L'Hermite
Adjointe à la gestion des 
bâtiments communaux 
et à l’embellissement  

de la ville

"En complément de 
ces travaux, une étude 
a été réalisée afin de 

savoir si les charpentes 
de la bibliothèque et 

du gymnase pourraient 
supporter le poids 
d'une isolation et/
ou de panneaux 

photovoltaïques. Les 
résultats devraient nous 

être prochainement 
communiqués."

La salle de la Villatte qui accueille les activités 
de 3 associations (Le Rayon de l'amitié, Déclic 
Bourgueil et Art et couleurs) a été rénovée : 
changement des dalles du plafond, peintures, 
chauffage,  éclairage et sanitaires.

Les travaux entrepris dans le cadre du rapprochement 
des cycles 2 et 3 de l'école Albert Ruelle sont terminés :
Le préau et les sanitaires ont été entièrement refaits cet été, 
et un espace a été créé pour accueillir le nouveau bureau de 
la directrice et la salle des professeurs.

Montant des travaux : 314 141,40 €
Subventions perçues :
Etat, au titre de la DETR : 25%
Département, au titre du F2D : 30%

Ancienne caserne des sapeurs-pompiers
Réfection de l'isolation, de la couverture en ardoises 
naturelles et des crochets teintés inox par l'entreprise 
Moisy de Bourgueil.

30 675 € HT = montant des travaux d'isolation et de 
couverture de l'ancienne caserne des sapeurs-pompiers
Subventions perçues
Etat, au titre de la DETR : 20 852,80 €
SIEIL au titre de la sobriété énergétique  
des bâtiments : 3 687,20 €

Stade Jean Causeret
De nombreux travaux d'entretien ont été réalisés 
par les agents municipaux : peintures des portes 
et huisseries, changement des toilettes dans les 
2 vestiaires et réfection du bar avec la rénovation 
du comptoir et des éviers.

Gymnase Christian Tersac
En octobre, les agents municipaux ont posé de la laine 
de roche recouverte de plaques en bois, sur le pourtour 
du gymnase pour isoler cette partie du bâtiment. 
La section basket a repeint son local et l'espace de 
convivialité avec de la peinture fournie par la mairie. 

Le court de tennis n°3 de la Villatte a été 
repeint par l'entreprise Carré vert, en août 2022, 
pour un coût de 3 000 €. Ces travaux complètent 
ceux entrepris au 1er semestre en régie sur le 
court n°4, avec le changement de l'éclairage par 
des tubes LED.

travaUx

Zoom sur l'entretien  
des bâtiments communaux

Les travaux de l'Eglise ont commencé

Phase 1 (durée 6 mois)
Dépose de la couverture sur 1m environ  
pour pouvoir travailler sur les hauts des murs 
du chœur.
Reprise des parties hautes des murs du 
chœur sur une hauteur d’environ 1m.
Réfection de l’arase des murs (dessus du 
mur).
Réfection des modillons (têtes) et des 
corniches en taille de pierre.
Remaillage et refixation des fissures.
Mise en place d’un chaînage périphérique 
métallique à l’intérieur des combles.
Mise en place de tirants forés en fibre de 
verre dans les angles des murs du chœur.
Réfection des sablières de charpente 
(pièces de bois entre le mur et la charpente).
Couverture provisoire.
Réfection des glacis (couverture) des 
contreforts extérieurs.

Célébrée pour son abbaye par l'abbé Baudry 
et Ronsard, Bourgueil possède aussi une 
église paroissiale remarquable dédiée à Saint 
Germain. 
Consacrée en 1115, l'église est citée dès 1002 
dans une bulle du pape Sylvestre II. De cette 
période subsiste l'ancien pignon en appareil 
réticulé, visible sur la façade occidentale, dont 
la porte a été retouchée à la fin du XIIème siècle. 
Le chœur a été reconstruit au XIIIème siècle, 
dans le style Plantagenêt par les moines de 
l'Abbaye qui avaient à l'époque la charge de 
l'entretien de l'édifice, ce qui explique ses 
dimensions si imposantes pour une commune 
comme la nôtre. La charpente de cette partie de 
l'Eglise est de type Halles avec de nombreuses 
pièces de bois qui forment une impressionnante 
structure supportant la couverture en ardoise.
Aujourd'hui, c'est cette partie de l'Eglise qui 
est en danger, les tentatives de consolidation 
entreprises dans les années 1960, à base de 
poutres en ciment ont contribué à fragiliser 
l'Edifice.
Après de nombreuses expertises, les 
architectes ont trouvé un compromis. Les 
travaux auraient dû commencer au printemps 
2022, mais comme nous l'évoquions dans 
le "Vivons Bourgueil" n°6, les hirondelles de 
fenêtre ont joué les "troubles fêtes" de dernière 
minute... la solution a été trouvée avec le 
soutien de la Ligue de Protection des Oiseaux, 
des nids artificiels ont déjà été posés à d'autres 
endroits dans la ville afin de respecter la période 
de nidification d'avril à octobre pour les années 
2023, 2024,...
Par ailleurs, depuis le mois d'octobre, les 
travaux ont commencé avec le début de 
l'installation de l'échafaudage.
Coordonnées par François Jeanneau, du 
cabinet d'architecture Archi trav, architecte en 
chef des Monuments Historiques et inspecteur 
général des Monuments Historiques, les 
différentes entreprises vont maintenant pouvoir 
intervenir suivant un planning bien défini. Les 
travaux devraient durer près de 16 mois, avant 
que l'Eglise ne retrouve sa splendeur d'antan.
Vous pourrez suivre les différentes phases des 
travaux sur le site internet de la ville et dans le 
bulletin municipal.

Planning prévisionnel des travaux
Phase 2 (durée 10 mois)

Réfection de la maçonnerie du pignon Ouest 
du chœur (intérieur et extérieur).
Reprise des massifs maçonnés d’appui du 
beffroi dans les combles.
Reprise extrados (dessus) des voutes du 
chœur.
Restauration et confortation de la charpente, 
compris calage et redressement.
Renforcement de la charpente.
Réfection du volet de la fenêtre du chœur 
(pignon ouest).
Dépose de toute la couverture.
Dépose des liteaux (permet d’accrocher les 
ardoises avec des crochets).
Réalisation de voligeage de toiture (planche 
sur laquelle on cloute les ardoises).
Pose cloutée des ardoises.
Gouttières havraises en cuivre.
Descentes de gouttière en cuivre.
Dauphins en fonte sur 2m de hauteur 
(protection des descentes de gouttière).

Lancement d'une nouvelle collecte 
avec la Fondation du Patrimoine

Pour donner 
https://www.fondation-patrimoine.org/les-
projets/eglise-saint-germain-de-bourgueil

ou flashez ce qr code

Cette collecte fait suite à une première lancée en mars 
2015. Les dons précédemment récoltés (32 004 €)  se-
ront automatiquement reversés dans ce nouvel appel. 
Nous remercions toutes celles et ceux qui, par leurs 
dons, participent à la sauvegarde de notre Église. La 
commune, le comité Patrimoine et des entreprises 
bourgueilloises s’engagent pour cette cause.

Délégation régionale Centre-Ouest

Equatop, 61, rue du Mûrier

37540 Saint-Cyr-sur-Loire

Tél. 02.47.05.28.67

maximilien.pellereau@fondation-patrimoine.org

www.fondation-patrimoine.org 

Par Internet : 

Faites votre don en ligne sur 

notre site sécurisé : 

www.fondation-patrimoine.org/31662

Par courrier : 

Envoyer le bon de souscription 

complété et accompagné 

de votre règlement à la Fondation

du patrimoine Centre-Ouest.

1 don 
= 

1 reçu fiscal 

Je donne !

de Bourgueil 

pour la restauration de

l’église Saint-Germain

Retrouvez

tous les projets  sur

www.fondation-patrimoine.org

Comment aider ?

Création graphique : Fondation du patrimoine - Photo de couverture ©  Commune de Bourgueil - Ne pas jeter sur la voie publique

Suivez-nous sur 
Facebook 
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Fleurissement
une année difficile

Cette année 2022 fut compliquée par 
la période de sécheresse, les arrétés 

préfectoraux succéssifs  
limitant les arrosages.

Nous avons également subi des 
dégradations au parc et  

des vols de fleurs.
Comme prévu, les agents des espaces 

verts ont réalisé les massifs de la 
salle des fêtes, contribuant ainsi à 

l'embellissement de notre ville.
Félicitations à nos agents.

Pour 2023 quelques projets sont  
en réflexion, en espérant  

un été plus clément.

Cimetière 
Engazonnement des allées

Afin de palier l’interdiction 
de l’utilisation des produits 

phytosanitaires, la municipalité a 
décidé de végétaliser les espaces 

entre les tombes et les allées 
secondaires. Cette année, le carré J 
a été semé par l’entreprise Ossant. 

L’engazonnement sera étendu à 
l’ensemble des allées du cimetière 

en 2023.

Dominique Allaire
Conseiller municipal 

délégué à la gestion des 
espaces verts  

et du fleurissement

Travaux

Nadine Leroyer
Déléguée au cimetière

Curage du Changeon
Limitation de la prolifération  

des plantes invasives
Fin novembre, dans le Changeon,  

entre les moulins de la Planche et de l’Aumône, 
les herbes invasives ont été arrachées.  

Par endroit, elles bouchaient le canal entraînant 
un ralentissement du débit de la rivière et 

l'accélération de l'envasement.  
Pour cette opération, le niveau de la rivière a 

été baissé et les agents municipaux de l'équipe 
voirie-moyens communs, ont reçu l’aide de deux 

employés d’ITS. Voir article p.22

Propreté
un nouvel aménagament 

autour du Point d'Apport 
Volontaire du Clos 

Rochardel
Au mois de septembre 2022, les 

agents municipaux des équipes voirie 
et bâtiments ont été mobilisés pour 

réaliser le nouvel aménagement du Point 
d'Apport Volontaire du Clos Rochardel : 
terrassement, dalle béton, accès PMR, 

bordure et pose d'une lisse en bois.

Gilles Pellé
Délégué à l'inventaire  

de la biodiversité  
et à l'animation 

de la Fête de la Nature

" Curieux et passionnés 
ont pu contempler les 

étoiles et constellations 
de la voûte céleste 
en pleine saison 

estivale, au travers de 
veillées aux étoiles 

exceptionnelles, une 
très belle fréquentation."

Environnement

Nuit des étoiles

Le comité environnement a organisé avec 
l’association Astronomie en Chinonais, le 4 juillet 
et le 1er août 2022 sur la plage du parc des loisirs 
Capitaine, 2 soirées d'observation des étoiles. 
A partir de 22h, à l’aide de 5 télescopes, la 
centaine de spectateurs (beaucoup d’enfants) 
a découvert les confins de notre univers             
(étoiles, nébuleuses, galaxies, etc…)
Dans la douceur de l’été, nous avons eu la 
chance d’un ciel limpide et sans nuages pour 
ces observations. Nous remercions vivement les 
membres de l'association pour leurs nombreuses 
explications.
Chacun et chacune pouvaient enregistrer sur leur 
smartphone les belles images observées grâce au 
télescope Unistellar.
Une belle animation, que nous souhaitons 
renouveler dans les années à venir.

Quelques mots sur... 
Mois après mois, vous avez pu constater 
que le calvaire situé au carrefour de la 
route du tapis avec les deux avenues 
Jean Causeret et du Général de Gaulle 
montrait des signes de fragilité et que 
son axe s’éloignait dangereusement de la 
verticale.  Il est situé sur un terrain privé 
non communal et comme la majorité des 
calvaires, il n’est donc pas, la propriété de 
la ville. 
Une zone avait cependant été sécurisée par 
les services techniques pour protéger les 
passants d’une éventuelle chute. 
Celle-ci eut lieu au début du mois  
de juillet. 

Flash infos
Pourquoi ne faut-il pas 
nourrir les animaux du parc ?
En décembre, une biquette est morte  
dans le parc suite à l'ingestion de pain.  
Vous ne le savez peut-être 
pas, mais ceci occasionne 
chez les animaux un 
gonflement des organes 
digestifs entraînant la 
mort. 
Il est donc absolument 
interdit de nourrir les 
animaux du parc !
Merci pour eux.

Personnel territorial
Au restaurant scolaire, suite à la demande de 
mobilité de Virginie Hassib, Caroline Bernard 
a rejoint l'équipe en charge de la préparation 
des repas, tandis que Alexandre Balsan a été 
recruté dans l'équipe moyens communs-voirie, 

pour remplacer Charly Botti, parti vers de 
nouveaux horizons.

Suite aux démissions de Bénédicte Aumasson, 
Emmanuelle Lima et Claude Godin,  

Nicole Loire-Moreau, Cédric Vasseur  
et Lucien Lorieux ont été installés  

au conseil municipal.

Nicole Loire-Moreau Cédric Vasseur

Lucien Lorieux

Conseil Municipal

Caroline Bernard Alexandre Balsan
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Journée nationale de commémoration de la 
Victoire et de la Paix - Hommage à tous les 
"Morts pour la France"
Le cortège a démarré à partir des Halles 
accompagné par la Musique Municipale, pour 
se diriger vers le cimetière où 2 gerbes de 
fleurs ont été déposées.
Un hommage a été rendu à tous ceux qui nous 
ont quittés en cette Première Guerre Mondiale.
Sous le ciel bleu et le soleil qui pointait, les 
Bourgueillois ont été nombreux à se regrouper 
avant de parvenir jusqu'au monument aux 
Morts, situé près de la Mairie.
Lecture a été faite du message émanant de 
M. Sébastien Lecornu, ministre des Armées & 
de Mme Patricia Mirallès, secrétaire d'Etat aux 
Anciens Combattants et à la Mémoire, avant le 
dépôt d'une nouvelle gerbe de fleurs.
Une quinzaine d'enfants des écoles primaires 
a alors entonné La Marseillaise, accompagnant 
ainsi la fanfare.
A l'issue de la cérémonie, un vin d'honneur a 
été offert par la ville, dans la salle des fêtes où 
la Musique Municipale a donné une dernière 
aubade.

Cérémonie 
du 11 Novembre

Nadège Cousseau
Adjointe 

à la vie associative
fêtes et cérémonies

"Encore une belle édition 
du forum en date du  

3 septembre, avec cette 
année, 44 associations 

mises en valeur toute une 
matinée sur le plan social, 
culturel, éducatif, sportif 

(14 sections pour l'ESB) et 
diverses autres structures, 

le tout installé sur le 
parking de la patinoire.

La matinée a été 
fructueuse puisqu'un grand 
nombre d'inscriptions a pu 
se faire dès les premières 
heures sous un franc soleil 
et dans la bonne humeur !"

L’année 2022 a vu de nombreux travaux au sein de différents 
bâtiments et la salle de La Villatte a pu en profiter au printemps  
car elle avait bien besoin d’être relookée et ceci quasiment 
du sol au plafond, ce qui rend la salle bien plus agréable et 
lumineuse.
Tout ceci était vraiment nécessaire pour continuer d’accueillir 
agréablement 3 clubs chaque semaine : 
- Déclic Bourgueil
- Art et Couleurs
- Le Rayon de l’Amitié.

Ces associations exposent leurs œuvres sur les murs, 
contribuant à donner à l’espace, une agréable atmosphère  
avec un esprit créatif et coloré. Bravo !
Je laisse chacun des présidents présenter son association 
et si vous avez une âme curieuse, des envies de photos, le 
goût des couleurs, l’appel des pinceaux, des crayons, voire la 
dextérité de jongler avec des aiguilles, sachez que vous serez 
toujours les bienvenus au sein de toute section !

La Villatte : une salle pour 3 associations 

Vie associative

Le rayon de l'Amitié
L'association a été créée en 1990 par Bleuette Méchine avant 
que je ne reprenne la relève en 2016.
Nous étions alors plus de 20 personnes !
Aujourd'hui, nous sommes 18 à pratiquer diverses activités : 
tricot, broderie, bricolage, chaque vendredi, de 14h à 17h30.
Nous sommes présentes au Forum des associations où nous 
exposons le travail accompli.
Nous ne faisons aucune festivité car les adhérentes sont trop 
agées pour se déplacer mais nous fêtons chaque anniversaire, 
préparons un goûter de Noël et un pique nique au cours du mois 
de juillet.

La présidente, 
Claudette Panneau

Art et couleurs en Bourgueillois
Mettre en commun ses compétences, partager ses expériences, ses 
réussites mais aussi ses déceptions, c'est en réalité le challenge 
permanent partagé par notre association Art et Couleurs en 
Bourgueillois.
Association qui voit le jour en 2021 avec un petit nombre d'une douzaine 
de personnes motivées. Le forum des associations est sans aucun 
doute pour nous une bonne vitrine, puisque nous sommes heureux 
aujourd'hui de poursuivre l'aventure avec un groupe enrichi de huit 
nouveaux adhérents.
En mai 2022, nous présentions l'ensemble de notre travail, 118 tableaux 
dont 64 sur le patrimoine de Bourgueil. Nous espérons bien réitérer 
l'expérience en mai 2023. 
Désormais nous nous retrouvons chaque jeudi, en journée pleine 
dans un duel où nous croisons sans ménagement les pinceaux et les 
couleurs dans une ambiance sympathique.

Le président, Patrice Pourplanche

Lors de l’AG du Coped 37, le 29 octobre 2022, 

l’association Sport Nature Bourgueillois, a reçu 

le label de la fédération FFVelo pour la qualité de 

l’organisation, de l’animation, ainsi que la proposition 

de circuits adaptés aux plus novices comme aux 

plus aguerris physiquement et techniquement pour 

l’édition de la "Pente et Côte 2022."

Le Président du SNB, Alain Tendron, a dédié 

l’obtention de ce label à l’ensemble des adhérents 

pour leur dynamisme et leur implication à la réussite 

de ce week-end sportif.

Sport Nature 
Bourgueillois récompensé

Déclic Bourgueil 
L'association est née de la volonté de 4 personnes de créer un club 
photo en 2017. Pour ses débuts le club trouva sa place au sein de 
l’association Bourgueil Accueil Loisirs. Fort d’une vingtaine de membres 
il devint autonome en 2019 et n’a cessé de progresser depuis, occupant 
temporairement les salles au-dessus des halles. Depuis 2021 il est 
présent à "La Villatte" grâce à l’action de la Mairie de Bourgueil, permettant 
au club de s’émanciper. Aujourd’hui il propose aux amoureux de l’image 
de se perfectionner dans la prise de vue, mais également le traitement 
numérique. Riche d’animateurs bénévoles, Déclic a dû s’adapter au 
monde moderne de la photo et introduire dans son programme les 
smartphones, outil indispensable de nos jours. Sous la présidence 
de Mr Bourdil Thierry le club photo devrait prochainement proposer à 
toutes et tous des stages basiques numériques pour découvrir l’art de la 
photographie. N’hésitez pas à les rencontrer ou les contacter, allez voir 
leur site internet.  
Contact : 0614059011 / https://www.declic-bourgueil-club-photo.fr/

Le président, Thierry Bourdil
21
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C’est en 1978 que fut créée notre Commanderie.
Lointaine héritière des corporations du Moyen 
Age, notre confrérie "La Commanderie de la 
Dive Bouteille de Bourgueil et de Saint Nicolas" 
s'est donnée pour tâche de faire la promotion de 
nos vins de Cabernet Franc appelés localement 
"Breton".
Pour ce faire nous intronisons à l'occasion de 
nos chapitres, de nouveaux Chevaliers qui, une 
fois adoubés, prêtent serment d'allégeance à 
notre Commanderie.
Ils s'engagent ainsi à porter la bonne parole en 
chantant haut et fort les louanges de nos bons 
vins, de notre gastronomie et de notre beau 
pays de Bourgueil. 
Notre Grand Chapitre se tient le 4éme dimanche 
de novembre. Il se déroule à 10h30 en la salle 
Jean Carmet, et le repas qui suit est servi dans 
la salle de l'Abbaye St Pierre de Bourgueil.

L’AMAP est un mode alternatif de 
consommation responsable et durable qui 
supprime les intermédiaires, les emballages 
et le gaspillage dû au calibrage. Grâce à 
ce système de vente directe solidaire, les 
adhérents contribuent au maintien de l’activité 
agricole de proximité et se nourrissent de 
produits de saison, sans pesticides, sans 
OGM à un prix équitable qui permet aux 
paysans de vivre dignement de leur métier.
Notre système d’abonnement permet à 
chacun de choisir et d’adapter ses paniers à 
sa consommation : légumes, poulet, oeufs, 
pommes et jus de fruits, produits laitiers de 
chèvre, farines, huiles et légumes secs, 
viande bovine, canard, cochon, miel, pain, 
poisson, pâtes.
A la Belle Terre, on ne vient pas y faire ses 
courses, on vient chercher sa part de récolte 
et on participe à la distribution des produits.
La Belle Terre : une association à but non 
lucratif.
La Belle Terre respecte la loi du 1er juillet 
1901 et la charte nationale des AMAP qui 
détermine nos objectifs :
 Favoriser une agriculture paysanne et 
durable.
 Promouvoir des produits de qualité 
écologiquement sains et socialement 
équitables.
 Permettre un lien entre mangeur et 
paysan.
Notre association qui fonctionne grâce à 
la coopération de tous les adhérents, n’a 
pas d’activité commerciale : chaque contrat 

est signé directement entre un paysan 
et un consom’ACTEUR qui devient alors 
propriétaire de ses paniers. Fidèle au concept 
fondateur des AMAP, l’association ne détient 
aucune marchandise et n’intervient pas dans 
les échanges entre paysans et adhérents.

Quelques chiffres 2022 en vrac : 
78 familles, 22 producteurs,  

15 ans d'existence.

Vous souhaitez changer de mode  
de consommation, venez nous rencontrer  

un soir de distribution !
Les mardis de 18h30 à 19h30,  

11 La rue Chuche, chez Arnaud Lecordier.
Les vendredis de 18h30 à 19h30  

sous les halles de Bourgueil.

Pour nous contacter :  
labelleterre@orange.fr et le site  

sites.google.com/site/amaplabelleterre37

Le "Tourdion" fait peau neuve et s’appelle désormais "Bourgueil 
en chœur". En effet, notre chorale a décidé de changer de nom 
après ces presque trois longues années difficiles dues à la 
pandémie, aux changements et départs qui en ont découlés.
Cette année de nouveaux visages et de nouvelles énergies 
viennent dynamiser notre groupe. "Bourgueil en chœur" 
propose un nouveau répertoire,  plutôt basé sur des chants 
contemporains, mais avec toujours la même volonté de faire 
partager les émotions liées à la musique.
"Bourgueil en chœur" est dirigé par Jean-François Michel et les 
répétitions ont lieu chaque jeudi de 20h30 à 22h30, à l’école de 
musique Rossignol.
Nous aurons le plaisir de vous retrouver lors d’un concert le 5 
février 2023 que nous donnerons avec la chorale de la région 
de Châtellerault, Senillé-St Sauveur exactement. Un autre 
concert est prévu à la fin du printemps, mais la date n’est pas 
encore arrêtée. 
Si ces nouvelles orientations éveillent en vous des envies de 
chanter en groupe, alors n’hésitez pas et venez nous rejoindre :  
06 62 59 71 80 ou 06 50 92 02 42.

La Commanderie  
de la Dive Bouteille

Chorale 
"Bourgueil en chœur"

AMAP La Belle Terre
De la fourche à la fourchette

Association pour le Maintien 

de l’Agriculture Paysanne

Une démarche écologique 

solidaire et gourmande

La section Découverte 
multisport  
de l'ES Bourgueil
La nouvelle saison sportive de la section 
Découverte - Multisport a bien débuté. Cette 
rentrée est une rentrée fructueuse car à cette 
date, nous comptabilisons plus de 70 licenciés 
allant de 3 ans 1/2 à 7 ans. 
Le panel d'activités proposé est tellement variable 
que chaque séance est unique et chaque enfant 
trouve sa place. Nous avons l'opportunité à 
Bourgueil, au vu des infrastructures existantes, 
de faire découvrir le patin à glace, le cirque, les 
sports de combat (karaté, judo, kung fu) mais 
aussi le rugby, l’athlétisme, la gymnastique 
et pleins d'autres sports de ballons et pour 
pimenter ces samedis, nous proposons des 
regroupements sportifs pour des évènements 
exceptionnels tels que Noël, les Olympiades de 
fin d'année...  
L'équipe de le section continuera dans cette 
ambiance et est heureuse d'accueillir chaque 
enfant, les samedis matins.

La section Hockey-sur-Glace de l’Entente Sportive de Bourgueil propose la pratique du hockey-
sur-glace pour toutes les catégories d’âge. 
De 3 à 7 ans pour l’initiation à la pratique : apprentissage du patinage, de l’équilibre et du 
maniement de la crosse. Dés 8 ans pour le développement de la pratique sportive. A partir de 
11 ans pour les premières rencontres type compétition. La section met l’accent sur la formation 
des jeunes en proposant des créneaux adaptés et sur le développement à l’aide de Romain 
Bournand, entraîneur diplômé d’état,  employé par le club de Tours. 
D’ailleurs, l’entente avec Tours, née il y a 4 ans grâce à  la volonté des dirigeants actuels et 
spécialement de la présidente de section : Laurence Prieto, a pu donner un véritable élan à 
la section. Ce partenariat a permis au petit club de s’adapter aux exigences grandissantes de 
la Fédération Française de Hockey-sur-Glace et c’est ainsi que les jeunes joueurs peuvent 
évoluer jusqu’en U15 aux côtés de leurs coéquipiers des Remparts de Tours. Certains continuent 
d’ailleurs leur évolution au sein du club pour intégrer les équipes U17 à Senior des remparts. 
Les manifestations sont nombreuses au sein de la structure : accueil de la D1 de Tours le 1er 
novembre, match parents - enfants et soirées thématiques, match enfants - adultes, barbecue 
de fin d’année. 
La section sait compter sur les parents des jeunes joueurs qui s’investissent pour ramener des 
fonds qui permettent d’équiper les enfants mais qui font aussi de chaque entraînement un moment 
de convivialité. Le club peut aussi s’appuyer sur ses partenaires comme Decathlon Saumur ou, 
plus localement, Grand Optical Bourgueil pour les accompagner dans le développement d’une 
pratique plus sécurisée en investissant dans un matériel adapté souvent trop cher pour être 
supporté par le pratiquant. Enfin, la section dispose d’une équipe Senior qui a su remplir la 
patinoire lors des matches 
réguliers de la saison 
de Trophée Fédéral 
Loisir. En restructuration 
cette année, l’équipe ne 
s’engagera pas dans le 
Trophée Fédéral cette 
saison mais proposera 
des matches amicaux aux 
supporters toujours fidèles 
sur ces rendez-vous.

La section Hockey-sur-glace 
de l'ES Bourgueil

Présidente de section : Diane TsarafidyPrésidente de section : Laurence Prieto
07 86 26 08 64

● Association intermédiaire
Inter Travail Service, est un acteur du 
développement économique et social local 
ayant pour objectif d’être un tremplin vers 
le retour à l’emploi durable en proposant 
des contrats de travail, des formations, des 
ateliers et un accompagnement personnalisé 
aux  personnes en situation de fragilité face à 
l’emploi.
Que vous soyez industriel, artisan, particulier, 
responsable d’une collectivité territoriale ou 
d’une association, nous pouvons mettre à votre 
disposition des salariés pour assurer vos travaux 
quotidiens, saisonniers ou exceptionnels. Nous 
assurons le recrutement, le suivi de mission et 
toutes les démarches administratives. Nous 
sommes agréés "Service à la personne", de ce 
fait, les particuliers peuvent déduire de leurs 
impôts une partie de la facture, en  fonction de 
la législation en vigueur.
→ Aurélia, Marion, Laurence et Bénédicte vous 
accueillent du lundi au Jeudi toute la journée et 
le vendredi matin. Contacts 02 47 98 23 27 et 
its.bourgueil@wanadoo.fr

● France services : pour vos démarches 
administratives du quotidien 
Immatriculation de véhicules, carte d’identité, 
impôt, permis de conduire, accès aux services 
en ligne, démarches pôle emploi, … Vous 
avez besoin d’aide pour vos démarches 
administratives ? 
France services est un guichet unique qui 
donne accès dans un seul et même lieu aux 
principaux organismes de services publics : 
le ministère de l'Intérieur, le ministère de la 
Justice, les Finances Publiques, Pôle Emploi, 
l'Assurance retraite, l'Assurance maladie, la 
CAF, la MSA et la Poste.
Vous avez également accès à des postes 
informatiques en libre-service. Création d’une 
adresse e-mail, impression ou scan, simulation 
d’allocations, création de vos identifiants pour 
accéder au service public en ligne…
→ Myriam et Isabelle vous accueillent et 
vous accompagnent dans vos démarches 
administratives du quotidien du lundi au Jeudi 
toute la journée et le vendredi matin. 
Contact 02 47 98 23 23  
et franceservices.bourgueil@cctoval.fr

Association située 12 Ter Avenue St Nicolas 

Accueil physique et téléphonique géré  
par ITS du lundi au jeudi  

de 9h à 12h30 et de 13h30 à 17h  
et le vendredi matin de 9h à 12h30

ITS - Inter Travail Service
Sous statut associatif, ITS intervient dans le champ de l’emploi  

et de la formation, des démarches administratives de la vie quotidienne. 
Ses deux principales missions :

Le Comité des Fêtes a pour 
missions d'organiser des fêtes 
et intervient à la demande  de 
la municipalité et de certaines 
Associations de Bourgueil.
Il nous faut faire revivre ou 
renforcer certaines de nos fêtes 
après cet épisode COVID.
Comme la fête des vins de Loire 
que nous avons maintenue ces 
deux dernières années très 
particulières. Pour cette année, 
la reprise "normale" de cette fête 
fut un succès grâce à notre municipalité, nos viticulteurs très motivés et bien sûr 
nos bénévoles sans quoi rien n'est possible. C'est le cas aussi de la marche semi 
nocturne qui attendait dans les cartons une période plus faste. Pour cette première, 
le parcours s'est déroulé en forêt avec restauration et le succès était au rendez- 
vous.
Il nous faut repenser le réveillon du 31 décembre avec des prix plus attractifs.
Notre mission est d'assurer l'aide aux associations bourgueilloises qui en font la 
demande et aux Comités des Fêtes des communes voisines par le prêt à titre 
gracieux de notre matériel, comme inscrit dans nos statuts.
Le dynamisme et le dévouement de l'ensemble des membres de notre Comité n'est 
plus à démontrer, cependant il devient nécessaire d'accueillir toutes les bonnes 
volontés et les jeunes en particulier sont les bienvenus.
La société évolue et l'actualité aussi, c'est pourquoi toutes les idées sont à prendre 
et à étudier.
C'est en œuvrant en étroite collaboration avec notre municipalité que nous 
contribuerons au succès de nos fêtes au sein de notre commune.
 

Le Comité des fêtes

La présidente, Sylvie Jousselin
06 78 17 32 77

La présidente, 
Michèle Mirand

La collégiale de l'AMAP

Jean-Claude Audebert, 
Grand Maître

La présidente, 
Roselyne Pellé

© Commanderie de la Dive Bouteille

© Bourgueil en choeur

© Comité des fêtes

© ESB section hockey-sur-glace © ESB section découverte du sport
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Tribune libre

Dans un article de la Nouvelle République du 29 janvier 2022, notre maire 
faisait l’inventaire des projets 2022 : Travaux à l’église, aménagement de 
l’ancien EHPAD, itinéraire Loire à vélo, aménagement des abords de l’abbaye. 
Ambitieux ! C’était le copier-coller du programme de l’année précédente.
Et en cette fin d’année 2022, le même article pourrait être écrit, les projets 
strictement les mêmes, dans le même état qu’aujourd’hui.
Alors c’est quoi le problème ? Le Covid, la guerre, la tempête répondrait le 
maire. Il ne manque qu’une invasion de sauterelles.
Soyons sérieux.
Alors que le Conseil Municipal passera dans quelques semaines son mi-
mandat il est temps de tirer quelques enseignements de l’action (inaction diront 
les médisants) de l’équipe à la tête de la commune.
Un seul mot caractérise cette première moitié de mandat : DEFICITS.
Déficit de démocratie, déficit de transparence et déficit tout court.
Le déficit de démocratie est sans doute le plus criant : Derrière le maire 
aucune tête ne dépasse, le groupe majoritaire est soudé, tellement soudé 
qu’on se demande si ses membres ont le droit de s’exprimer. D’ailleurs, ils ne 
s’expriment pas !
A l’opposé il y a les six membres du Grand Bourgueil qui ne cessent, dans 
le calme, de proposer, relever les dérives et incohérences, mais qui ne sont 
entendus que lorsqu’il s’agit de s’approprier leurs idées. Pas grave, tant que 
c’est dans l’intérêt de Bourgueil ! Malgré cette bonne volonté, nous ne recevons 
que mépris et humiliations, attitude à l’origine du départ récent du Conseil de 
Emmanuelle, Bénédicte et Claude, excédés par ce manque de considération.
Le déficit de transparence est le mode de fonctionnement de cette municipalité. 
Alors que l’ordre du jour des conseils municipaux est régulièrement indigent et 
que les sujets qui mériteraient débat en sont soigneusement écartés, il n’est 
pas rare de découvrir au détour d’une indiscrétion, que tel nouvel agent a été 
recruté, que telle réunion importante a eu lieu…. Rien d’illégal là-dedans, juste 
la volonté de ne pas débattre objectivement avec ceux qui représentent près 
de la moitié de la population de Bourgueil.
Le plus grave est sans doute le déficit tout court, ou plutôt la situation financière 
de la commune.
L’inaction évoquée en préambule est certes due à une certaine indolence des 
élus, mais surtout à une situation financière plus que tendue, qui ne permet pas 
de procéder aux investissements prévus.
Juste après l’élection, la majorité avait commandé un audit des finances de la 
commune à l’ADAC organisme indépendant d’expertise. Sa conclusion avait 
été sans appel : Les dépenses de fonctionnement de la commune sont trop 

élevées, ce qui aboutit à une capacité d’investissement trop faible, et cette 
situation, si rien n’est fait, ne fera que s’aggraver pour aboutir à une possibilité 
quasi-nulle d’investir pour la commune à l’issue des six années de mandat.
Et rien n’a été fait.
Le maire dira : oui, mais nous sommes peu endettés. C’est exact, mais nous 
ne pouvons emprunter pour financer le fonctionnement, et au rythme où on est 
parti, ce sera bientôt nécessaire. Et puis, s’il est nécessaire d’emprunter pour 
acheter un rouleau de grillage, où va-t-on ?
La commune vit au-dessus de ses moyens et n’a aucune volonté réelle de 
changer de cap. 
Alors faut-il vraiment investir et y a-t’il des solutions ?
Oui, oui et encore oui.
Les investissements sont plus que jamais nécessaires pour réveiller notre belle 
endormie. Le rachat de l’abbaye et le projet ambitieux du nouveau propriétaire 
sont un immense espoir. Mais celui-ci attend des signes concrets de la part 
de municipalité, à commencer par permettre l’accueil d’un public nombreux.          
10 000 personnes dès 2023. Où vont-elles se garer ? Le maire avait prévenu : 
pas de travaux aux abords de l’abbaye en 2022.
On comprend pourquoi.
Mutualiser, regrouper c’est la seule voie possible alors que l’appui de l’état se 
réduit comme peau de chagrin. Pourquoi n’y a-t-il de police municipale qu’à 
Bourgueil et Chouzé ? Pourquoi les clubs sportifs et les infrastructures de 
Bourgueil supportent-elles financièrement 100% des charges alors que 50% 
des utilisateurs des communes voisines ? La seule solution viable, à terme, 
c’est le grand Bourgueil.
C’est l’unique solution pour la municipalité de montrer sa réelle volonté de faire 
quelque chose, car entre les groupes de travail inactifs et les projets enterrés, 
on peut légitimement s’interroger sur ce point.
A moins…., à moins…., à moins….. que tout cela soit savamment orchestré 
pour un investissement massif de la commune la dernière année du mandat, 
avec force emprunt (plombant au passage la future mandature) dans le seul 
but de sa réélection.
Mais personne bien sûr ne peut croire à une démarche si machiavélique aux 
dépens de Bourgueil !
A oui, j’oubliais, le déficit de convivialité, voire de politesse, mais ça, tout 
Bourgueil l’a constaté et ne fait qu’en parler !
Malgré ce constat, les six derniers représentants du Grand Bourgueil au conseil 
municipal (ceux qui ne sont pas encore découragés) sont plus que jamais prêts 
à travailler avec la majorité dans l’intérêt de Bourgueil et des Bourgueillois.

Le grand Bourgueil - Groupe de la minorité

Agir Ensemble pour Bourgueil 
Groupe de la majorité
La fin de la période COVID aidant et malgré un été caniculaire, 
le coeur de notre ville de Bourgueil a battu fort autour de 
nombreux évènements festifs et culturels. 
Notre charmant camping a attiré de nombreux vacanciers, 
très heureux de se rafraîchir dans notre plan d’eau qui, 
grâce à la vigilance des services techniques, a pu garder son 
drapeau vert sanitaire tout au long de ces deux mois d’été. 
Un franc succès aussi pour la brocante annuelle organisée 
par les commerçants dans le centre-ville : des rues bondées, 
des sourires. 
Beaucoup d’animations également dans notre belle 
campagne en compagnie d’Aimée Boisantin. Pendant une 
semaine, le service culturel, largement aidé des membres 
du Comité Patrimoine, a proposé une déambulation à travers 
vignes et forêts où 320 participants ont pu s’imprégner de 
l’histoire de Bourgueil à travers des anecdotes du passé.
La convivialité et la bonne humeur étaient présentes lors de 
la fête des vins du Val de Loire. 
Devoirs de Mémoire et émotions étaient au RDV lors de la 
venue de nos amis allemands de Reimlingen pour fêter nos 
45 ans de jumelage. 
Un grand merci à tous ces bénévoles qui organisent ces 
festivités en faisant vivre notre belle commune ! 
Début septembre, les cartables ont repris le chemin de l’école. 
Une rentrée quasi estivale pour les écoliers comme pour les 
sportifs petits et grands qui se sont vus proposer un choix 
d’activités très variées lors de la journée des associations. 
Le prolongement de cet été chaud a permis à nos vignerons 

de vendanger dans d’excellentes conditions. Nul doute qu’ils 
vont nous concocter un millésime d’exception ! 
Autre moment convivial de cette rentrée : les trois réunions 
publiques organisées par la mairie qui ont permis aux 
habitants de rencontrer et de questionner les élus sur la 
vie et les projets de la commune. Un public intéressé a pu 
prendre connaissance des nombreuses réalisations menées 
par le conseil municipal. Puis un temps d’échanges a permis 
aux personnes présentes d’interroger les élus sur des points 
précis concernant entre autres la voirie, les bâtiments, la 
forêt, les économies d’énergie. 
Ces échanges entre mairie et habitants ont lieu également 
lors des nombreuses consultations organisées autour du 
thème de l’aménagement des abords de l’abbaye. Le projet 
suit son cours et se concrétise grâce à l’aide du bureau 
d’études Talpa qui a entre autres pour mission de prendre en 
compte les remarques et les propositions des habitants. 
Enfin, les Bourgueilloises et les Bourgueillois seront bientôt 
consultés lors de l’enquête publique concernant la révision du 
Plan Local d’Urbanisme. 
En ce début de nouvelle année, plusieurs projets vont voir le 
jour : le renouvellement du conseil municipal des jeunes, la 
mise en place du ramassage des emballages dans des sacs 
jaunes, et comme vous avez pu le constater la rénovation des 
parties hautes de l’Eglise qui a enfin démarré ! 
C’est toujours avec plaisir que nous échangeons avec vous. 
En 2023, comme en 2022, les occasions ne manqueront pas ! 
L’équipe "Agir Ensemble pour Bourgueil" vous souhaite une très 
bonne année 2023, pleine de joie et de réussite !

Pendant tout l’été les personnes parcourant le centre-ville de 
Bourgueil ont pu mettre à l’épreuve leur sens de l’observation face 
à des vues anciennes de la commune.  
Toutes avaient un rapport avec les différentes cultures du territoire, 
thème choisi par le Comité Patrimoine pour 2022. 
Les commerçants ayant hébergé ces reproductions ont noté 
qu’elles intéressaient bon nombre de passants et donnaient lieu à 
des échanges. En revanche peu de bulletins complétés nous sont 
parvenus.
Les participants, tous lauréats, seront invités personnellement à 
une remise de leur prix consistant en une des reproductions. 
Une vingtaine de résidents de l’EHPAD ont pu eux aussi chercher 
à identifier ces lieux lors d’un début d’après-midi où des membres 
du Comité leur ont présenté les reproductions. Une exposition 
temporaire a ensuite été installée dans l’établissement. 

Où est-ce à Bourgueil ?
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Commerce et artisanat

Futur autonomie
Concession multi marques
Vente de véhicules, entretien, 
mécanique, carrosserie, miroiterie,  
peinture et services spécialisés : 
aménagement de véhicules pour 
les personnes à mobilité réduite et 
adaptation de véhicules industriels
13 rue de Bretagne
02 47 81 30 41
secretariat@futurautonomie.fr
https://futurautonomie.fr/
FB/Futurautonomie

Presse de Bourgueil
Presse, papeterie, jeux pour enfants, 
souvenirs, librairie, bijoux, montres...
Marc & Delphine Neto
23 place des Halles
02 47 97 70 52
Fb/Insta/pressedeBourgueil

Avec la cessation d'activité d’Annie et de Stéphane 
Bennedum, c'est une page de l'Ecu de France qui 
se tourne. En effet, depuis 1637 l'Etablissement n'a 
cessé de conserver sa vocation offrir le gîte et le 
couvert aux voyageurs de passage. De nombreux 
exploitants se sont succédés jusqu'en 1977, l’année 
où Annie a repris l’hôtel-restaurant, rejointe quelques 
années plus tard par Stéphane. L'Écu, c'était non 
seulement un hôtel composé de 7 chambres, 
mais aussi une restauration traditionnelle avec un 
attachement particulier aux produits du terroir et une 
carte des vins largement dédiée au Bourgueil et au 
Saint-Nicolas de Bourgueil. Les salles de réception 
ont accueilli de nombreux baptêmes, communions, 
mariages et réunions de famille parfois moins 
joyeuses, mais toujours avec un soin particulier de 
l'accueil et le désir de faire plaisir à la clientèle. Un 
sens de l’accueil qui se voyait depuis la rue puisque 
l’établissement a été à de maintes reprises récompensé puis classé hors concours 
par le jury départemental, pour sa terrasse fleurie.
Mi-octobre, avant de partir pour de nouveaux horizons, Annie et Stéphane ont préparé 
une réception. Ce fut l'occasion pour Monsieur le Maire de remettre la médaille de la 
ville en présence d'élus et de nombreux clients fidèles de l'établissement.

Changement  
de propriétaire

L'écu de France

Nouveaux 
commerçants et artisans

L'agence 
du sommelier
Caviste, formation œnologie, 
épicerie fine et sur commande, 
plats brésiliens à emporter 

Franck Le Querré
5 rue du Commerce
06 50 72 21 19
www.lagencedusommelier.com
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Durant le mois d’octobre, comme beaucoup d’autres communes 
sur notre hexagone, Bourgueil a souhaité apporter son soutien 
à cette grande cause qu’est la lutte contre le cancer du sein. 
La municipalité sous l’égide du CCAS et notamment de Sophie 
Doury, agent, a organisé une conférence afin de sensibiliser 
les personnes au dépistage. Animée par Marine Petibon du 
Centre Régional de Coordination des Dépistages des cancers 
en Centre-Val de Loire, le jeudi 6 octobre à la salle Chantal 
Jeandrot, cette conférence a réuni une trentaine de personnes. 
Le mardi 25 octobre, un stand de la ligue contre le cancer 
était installé sous les halles. Ces deux moments ont permis 
d’échanger, d’informer, d’apporter des réponses à certaines 
interrogations et peut-être inciter quelques personnes à se faire 
dépister. Car plus le dépistage est précoce, plus les chances de 
guérison sont importantes.
Le dimanche 30 octobre, pour clore ce mois de sensibilisation, 
nous avons reçu Sophie Auconie qui avait effectué une marche 
en sillonnant le département et dont le point d’arrivée était à 
Bourgueil.  Ce dernier parcours partait de Coteau sur Loire 
(Ingrandes de Touraine) en passant par Restigné et Benais. 
Tout au long de celui-ci, des marcheurs, anonyme et élus, se 
sont joints à elle et à chaque étape un accueil chaleureux leur 
a été apporté.

Centre Communal d'Action Sociale

Catherine Tendron
Vice-présidente  

du CCAS

"Le CCAS poursuit 
ses actions de 
sensibilisation."

Créée en juillet 2022, "Bourgueil Rose" a organisé 
le dimanche 30 octobre, un événement dans le 
cadre de la campagne annuelle de sensibilisation 
au cancer du sein et à son dépistage, afin de 
lever des fonds au bénéfice de l’association 
"Vivre comme avant" qui propose un soutien aux 
femmes atteintes du cancer du sein. 
Cet événement a proposé des marches de 12 
et 6 km au départ de l’Abbaye, encadrées par le 
Rando Club bourgueillois et un concert du Brass 
Band du pays Bourgueillois en l’Eglise.
Grâce à ces deux événements, l’association a 
présenté un bilan positif et a pu reverser 4 500 €.

Les créatrices de l'association Bourgueil 
rose : Emmanuelle Lima, Bénédicte 
Aumasson, Lucie Charlot, Séverine 
Rochelet et Maryline Capo ont remis un 
chèque de 4 500 € à Virginie Bergerard, 
représentante de l'association "Vivre 
comme avant".

Octobre rose : sensibiliser au dépistage des cancers

Les événements de l'association Bourgueil Rose

Groupe Adéquat  
intérim
Solution d'emploi généraliste (indus-
trie, logistique, BTP, tertiaire), emplois 
saisonnier et nucléaire : intérim, CDD 
et CDI
Céline Baudoin
9 rue du Commerce
02 44 26 81 00
agence.bourgueil@groupeadequat.fr
www.lejobadequat.com

Le 3 en 1
Terminal de cuisson pain, viennoiserie, 
tarterie, pizza et confiserie
Bruno Fouché
8 rue de Tours
09 71 51 13 64
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Marche de Benais... © Déclic Bourgueil ... à Bourgueil

Conférence du 6 octobre



28

Syndicats et organismes intercommunaux

De conseils personnalisés
À la recherche d’une nouvelle table à tester, une idée 
de visite en famille pour ce week-end, d’une carte des 
circuits vélo ? Consultez notre équipe qui se fera un 
plaisir de vous orienter et répondre au mieux à vos 
attentes !

De souvenirs et de cadeaux locaux
Cartes rando et vélo, produits du terroir, vin, verres, 
bijoux, céramiques, créations en bois, bougies ou beaux 
livres pour les grands... poupées Corolle, albums à 
colorier ou kit de fabrication de mangeoires à oiseaux 
pour les plus jeunes. Il y en a pour tous les goûts dans la 
boutique de l’Office de Tourisme !

De bons plans et de tarifs réduits 
Nous proposons également des billets coupe-file et 
à tarifs très avantageux pour une trentaine de sites, 
zoos et activités de loisirs du Val de Loire. Ces offres, 
disponibles à l’accueil mais également sur la e-boutique 
www.tourainenature.com, permettent de réaliser de 
jolies économies de temps et d’argent.

D’idées balades et sorties en famille
Les après-midis découverte s’invitent pour les vacances 
scolaires de printemps, d’été et de la Toussaint 
proposant une visite ludique et interactive couplée d’une 
expérience mémorable : initiation, atelier, dégustation… 

La Belle Affaire installée désormais sur tout le mois 
d’octobre permet à chacun de toucher ses rêves du bout 
des yeux lors de visites inédites d’entreprises et ateliers, 
et échanger avec celles et ceux qui se sont lancés dans 
l’aventure et ont fait de leur passion, leur profession !

De beaux moments en 
famille avec nos jeux  
de piste connectés ! 
Le Festin de Bacchus, À la recherche 
de la clé magique, La Fabuleuse 
enquête de l’inspecteur Gadmouette 
et la toute nouvelle saga Le 
Mystérieux secret de la dune …

Ces parcours, imaginés par l’équipe 
de l’Office de Tourisme, permettent, 
sous forme de circuits de moins de 
2 kilomètres, d’allier apprentissage 
et activité en famille dans les rues 
de Bourgueil, Cinq-Mars-la-Pile et 
Langeais mais également Savigné-
sur-Lathan, Hommes et Channay-
sur-Lathan.

Les parcours sont disponibles à tout moment et sont 
téléchargeables gratuitement sur l’application Baludik, 
via notre site internet.

Restez connectés, #tourainenature 
Suivez l’actualité de l’Office de Tourisme et de Touraine 
Nature sur nos pages Facebook, Instagram et You Tube. 
Partagez vos coups de cœur avec le #tourainenature !

NOUVEAUTÉ 2022/2023
L’Office de Tourisme propose désormais tout au long 
de l’année la billetterie de nombreux événements du 

territoire : concerts, festivals, théâtre dans nos bureaux 
à Bourgueil et à Langeais et sur la e-boutique !  

www.tourainenature.com – Rubrique « mon escapade »

Les horaires d’ouverture au public à Bourgueil et à Langeais
D’octobre à mars : du mardi au samedi de 9h30 à 12h30 à Bourgueil et à Langeais.

En avril, mai, juin et septembre :  
du lundi au vendredi de 9h30 à 13h et de 14h à 18h et les samedis de 9h30 à 13h à Bourgueil

du lundi au vendredi de 9h30 à 13h et de 14h à 18h et les samedis,  
dimanches et jours fériés de 9h30 à 13h à Langeais. 

En juillet et août :  
du lundi au samedi de 9h à 19h et les dimanches et jours fériés de 9h30 à 13h à Bourgueil et à Langeais 

(ouverture jusqu’à 18h à Bourgueil le 15/08).

Jeux de pisteJeux de piste

Jeu concours Instagram 
Deviens le héros de 

notre prochaine 
enquête !

Découvre 
comment participer !

6 
enquêtes connectées

à découvrir
dès 7 ansComment jouer ?

1 > Téléchargez gratuitement l’application Baludik
     Download free app Baludik

www.tourainenature.com
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Treasure huntTreasure hunt

2 > Scannez le QR Code
       Scan to play

À Langeais - Bourgueil - Cinq-Mars-la-Pile  

Hommes - Channay-sur-Lathan - Savigné-sur-Lathan

À L’OFFICE DE TOURISME TOURAINE 
NATURE, FAITES LE PLEIN…

+ d’infos
Bourgueil - 16 place de l'Église / 02 47 97 91 39
Langeais - 19 rue Thiers / 02 47 96 58 22
info@tourainenature.com
www.tourainenature.com  
FB/tourainenature

PARC NATUREL RÉGIONAL 
LOIRE ANJOU TOURAINE

Explorer son territoire  
avec le Parc naturel régional ! 
De nombreux enfants participent chaque année à des animations du Parc naturel régional Loire-Anjou-Touraine. 
Toutes ont pour objectif de leur faire vivre de belles expériences à l’école, près de chez eux,  
en lien avec la nature et les patrimoines.

2022/2023 
L’ÉDUCATION EN CHIFFRES

116 classes inscrites au 
programme du Parc

2 465 élèves vont bénéficier  
des animations  

230 € par jour et par classe versés 
par le Parc aux écoles

Des projets variés et encadrés…
Nature, jardin, énergie, climat ou alimentation, vos enfants ou 
petits-enfants ont sans doute déjà participé à une animation 
proposée par le Parc ! La liste des thèmes abordés est grande, à 
l’image d’un territoire à comprendre et à imaginer. 

Recherche de traces et indices en forêt, enquête dans le 
village, jardiner à l’école ou encore découverte des énergies 
renouvelables… les animations invitent les enfants à connaître 
l’histoire des lieux, comprendre les problèmes qui se posent, 
découvrir et expérimenter des solutions possibles. Pour assurer 
tout ce programme, le Parc fait appel à un réseau de 11 intervenants 
professionnels. 

… pour les petits et les grands ! 
Tous les ans, le programme d’interventions, validé avec l’Éducation 
nationale, s’adresse aussi bien aux premiers cycles qu’aux 
collégiens et lycéens ! Pour cette année scolaire : 

 Sept classes de maternelles 
et de primaires se lanceront 
dans la renaturation de leur 
cour d’école ; 

 Quatre collèges seront 
accompagnés sur divers 
thèmes comme l’énergie, 
l’alimentation, l’artisanat, la 
biodiversité… ; 

 Cinq écoles auront 
l’opportunité de faire classe à 
l’extérieur avec les animations 
"École du dehors" et "École en 
forêt" ;

 Dix établissements de la maternelle au secondaire seront 
accompagnés par le CPIE Touraine Val de Loire et Loire 
Odyssée, à la découverte de la Loire ou d’une rivière proche.

Jardins et plantations : 
attention aux invasives !  

Jussie, Renouée, Arbre à papillons, Robinier… vous en avez sûrement entendu parler.  

Ces plantes exotiques dites "invasives" peuvent coloniser rapidement votre jardin  

et le milieu naturel, empêchant les essences locales de pousser.  
Lumière sur ces végétaux pas si inoffensifs et les bons gestes à adopter. 

Une invasive, qu’est-ce c’est ?  
Parmi les nombreuses plantes introduites par l’Homme de façon 

accidentelle ou volontaire, certaines ont la capacité de se développer 

rapidement, menaçant l’environnement, l’économie ou la santé : ce 

sont les invasives. En France, on n’en dénombre pas moins d’une 

centaine ! Elles peuvent s’échapper des lieux où elles sont cultivées 

et coloniser de nouveaux milieux. Avec leur croissance rapide, elles 

concurrencent les végétaux locaux jusqu’à les étouffer et prendre leur 

place. 

Quels dangers ?
Les invasives ont un impact néfaste sur l’environnement et représentent 

une des causes majeures de perte de biodiversité dans le monde. Très 

compétitrices, elles exploitent les ressources du milieu. Les végétaux 

locaux n’ont plus les éléments nécessaires pour se développer et 

disparaissent. La diversité des espèces végétales et animales d’un 

milieu diminue drastiquement. 

Ces plantes peuvent aussi perturber les activités humaines comme 

l’agriculture, en faisant diminuer les rendements. Certaines invasives 

ont également des impacts sur la santé : irritation de la peau, brûlures, 

allergies… Le pollen de l’Ambroisie à feuilles d’armoise peut s’avérer 

mortel pour les personnes déficientes respiratoires.

Les bons gestes à adopter 
Quelques gestes simples peuvent aider à limiter leur propagation : 

 Semer ou planter des essences locales.

 Se renseigner sur le statut d’une plante avant de l’acheter.

 Jeter l’eau des aquariums, qui pourrait contenir des fragments 

d’invasive, dans un évier relié à un réseau des eaux usées. 

 Ne pas cueillir, ni transporter de plante invasive ou de terre pouvant 

être contaminée par des graines ou fragments.

 Éviter de laisser des sols nus, conserver un couvert dense et 

diversifié de végétaux locaux et adaptés pour limiter l'installation 

d'invasives.

 Maintenir des milieux et une biodiversité en bon état, moins sensibles 

qu'un milieu fragilisé et déjà déséquilibré.

 Si vous constatez une plante invasive dans votre jardin, privilégiez 

l’arrachage manuel (avec port de gant) plutôt que les herbicides. 

Les déchets verts doivent être traités dans une filière adaptée. Vous 

pouvez également signaler sa présence au Parc ! 

Le Parc met à votre disposition un 

outil en ligne, pratique et gratuit : 

guidedesplantations.fr

Retrouvez des essences adaptées 

à votre projet et aux paysages. 

Un pictogramme vous indique les 

espèces invasives à éviter.
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Syndicats et organismes intercommunaux

Le conseiller numérique

Afin d’améliorer le recyclage des déchets 
et de faciliter le tri sélectif, le SMIPE Val 
Touraine Anjou a mis en place, à partir 
du 2 janvier 2023, la collecte des sacs 
jaunes en porte à porte. Chacun pourra 
y mettre tous les emballages qu’ils 
soient en carton, plastique ou métal, 
inutile de les emboîter et de les laver, il 
suffit de bien les vider de leur contenu. 
 
Le ramassage sera assuré le lundi 
matin, en même temps que celui des 
ordures ménagères, grâce à un véhicule 
bi-compartimenté. Les sacs jaunes, 
comme ceux des ordures ménagères 
doivent être présentés uniquement la 
veille au soir des jours de collectes, mais 
séparemment. Le tri du verre (colonne 
verte) et du papier (colonne bleue) reste 
inchangé. 

Les colonnes emballages (jaunes) seront 
quant à elles supprimées, en ce début 
d'année.
 
Les habitants de Bourgueil ont 
eu la possibilité de récupérer leur 
premier rouleau de sacs jaunes, en 
décembre. Pour celles et ceux qui ne 
l'auraient fait, des sacs sont à leur 
disposition à l'accueil de la Mairie, sur 
présentation d’un justificatif de domicile. 
Les personnes ne pouvant pas se 
déplacer ont la possibilité d'obtenir leur 
dotation en confiant à une tierce personne 
une autorisation rédigée sur papier 
libre et un certificat de domiciliation.  
Au printemps une nouvelle distribution 
sera effectuée dans le cadre d'une 
nouvelle dotation.

Le SMIPE 
Val Touraine Anjou

Après avoir répondu à un appel à projet dans le cadre du dispositif 
"Petites villes de demain", il y a quelques mois,  

la commune a été retenue pour accueillir une Micro-Folie,  
un dispositif artistique et culturel 2.0 créé par le Ministère  

de la Culture et coordonné par la Villette. 

soutient les Micro-Folies et y propose une sélection
de ses programmes pour VR et tablettes

Musée numérique
Une galerie ludique, interactive et 
évolutive pour voyager à travers 
l’art et son histoire, de l’Antiquité 
égyptienne à la conquête spatiale. 

Riche des trésors des plus grandes 
institutions françaises et étrangères, 
le Musée numérique offre des 
collections qui se renouvellent 
régulièrement. 

À découvrir et redécouvrir !

Un musée numérique va bientôt ouvrir 
à Bourgueil !

Qu’est-ce qu’une Micro-Folie ?
C’est avant tout un musée numérique 
interactif, composé d’un grand écran, 
de tablettes et d’une régie son.
Avec plus de 2000 œuvres, le musée 
numérique est une véritable galerie 
d’art numérique avec une offre 
culturelle inédite. 
Le Château de Versailles, l’Abbaye de 
Westminster, la Joconde de Vinci, la 
Nuit Étoilée de Van Gogh, ou encore 
la Chapelle Sixtine, sans se rendre à 
New-York, Paris ou Rome pour admirer 
ces œuvres d’art ! Elles sont désormais 
accessibles à quelques minutes du 
musée numérique. 
Concrètement, chaque visiteur assiste 
à une playlist élaborée au préalable 
par le parc de la Villette ou le territoire 
partenaire. Cette playlist est composée 
de tableaux, musiques, sculptures, 
scènes de théâtre ou encore paysages 
sur un thème précis. A l’aide de sa 
tablette, le visiteur peut s’arrêter sur 
une œuvre particulière pour aller plus 
loin dans l’explication et la présentation. 

Commun à toutes les Micro-Folies, 
le Musée numérique est une porte 
ouverte sur la diversité des trésors de 
l’humanité. Beaux-arts, architecture, 
cultures scientifiques, spectacle 
vivant… Cette galerie virtuelle incite 
à la curiosité, s’adresse à tous les 
publics.

La micro-folie mobile de Bourgueil 
sera dans un premier temps installée 
dans la salle Chantal Jeandrot, près 
de la bibliothèque. De nombreuses 
animations ouvertes à tous les publics, 
scolaires, associations, amateurs d’art, 
seniors… permettront de programmer 
des activités de découverte, des 
conférences et des ateliers.

Avant le lancement officiel programmé 
en juin 2023, piloté par l’équipe 
du service culture, patrimoine et 
communication, une concertation 
sera menée avec les associations 
culturelles, les enseignants, et toutes 
les personnes intéressées par ce 
nouveau dispositif. 

Pour en savoir plus, n’hésitez pas à contacter Angélique Agoutin, 
du service culturel au 02 47 97 25 14 / culture@bourgueil.fr

© Nicolas Krief -Micro-Folie à la Ferme de Vaux-49

©Naïade Plante - Micro-Folie Musée numérique

31

Être autonome avec les Outils Numériques, 
comprendre l’organisation de son PC, 
retrouver un fichier, communiquer avec 
sa messagerie, prendre un rendez-vous 
médical, déclarer ses impôts, … réaliser des 
démarches en ligne, tout est difficile pour des 
personnes peu habituées au Numérique et à 
Internet.
La Communauté de Communes Touraine 
Ouest Val de Loire propose à tous ses 
habitants les services d'un Conseiller 
Numérique pour les accompagner.
La CCTOVAL a souhaité rapprocher le 
numérique du quotidien de ses citoyens 
et les accompagner vers l’autonomie en 
s’inscrivant dans le dispositif « Conseillers 
Numériques France Services ». 
Votre Conseiller Numérique, Dominique 
Sébille, recoit les habitants sur rendez-
vous individuels et/ou les accompagnera en 
ateliers collectifs afin de leur permettre de :
 Prendre en main un équipement 
informatique (ordinateur, smartphone, 
tablette...),
 Gérer ses fichiers et ses dossiers sur son 
PC,
 Naviguer sur internet,
 Envoyer, recevoir et gérer sa messagerie,
 Installer et utiliser des applications utiles,
 Connaître l'environnement et le 
vocabulaire numérique,

 Garder le lien avec sa famille 
(messagerie, photos, vidéo en direct),
 Maîtrisez les bases des logiciels 
bureautique, traitement texte, tableur, 
diaporama,
 Formater une lettre, un CV… créer un 
devis,
 Se familiariser avec les sites de 
démarches administratives.
Pour les établissements scolaires, s’initier à 
la programmation, à la modélisation.
Il veillera aussi à favoriser un usage citoyen 
et critique du numérique (vérification des 
sources d’information, protection des 
données personnelles, vigilance Internet 
pour les jeunes, cyber malveillance).
Ce service est ouvert aux particuliers, 
aux associations, aux professionnels, aux 
établissements scolaires…

Uniquement sur rendez-vous, sur 
l’ensemble du secteur Ouest Val de Loire  

06 75 33 38 92 
dominique.sebille@conseiller-numerique.fr

Nos collègues des France Services de 
Bourgueil, Château-La-Vallière et Langeais 
sont également à votre disposition pour vous 
aider dans vos démarches administratives 
au quotidien… Santé, Retraite, Social, 
Emploi, Impôts, ANTS (passeport, carte 
grise…), etc… Alors n’hésitez pas à venir à 
leur rencontre.

© Nicolas Krief -Micro-Folie Avon 64

soutient les Micro-Folies et y propose une sélection
de ses programmes pour VR et tablettes

Musée numérique
Une galerie ludique, interactive et 
évolutive pour voyager à travers 
l’art et son histoire, de l’Antiquité 
égyptienne à la conquête spatiale. 

Riche des trésors des plus grandes 
institutions françaises et étrangères, 
le Musée numérique offre des 
collections qui se renouvellent 
régulièrement. 

À découvrir et redécouvrir !




